
10 PESOS

campeche

Miércoles 21 de agosto de 2024
CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2303 · www.lajornadamaya.mx

EN EL PAÍS AUMENTÓ 9.5%; Q. ROO ALCANZÓ 12.7; CAMPECHE 10.7 Y YUCATÁN 9.6 POR CIENTO: SOCIEDAD HIPOTECARIA FEDERAL

Se dispara costo en las

Con el paro en el Poder Judicial, 
al menos los jueces no liberarán 
a delincuentes: AMLO

Comparecerán los cinco 
policías detenidos en Palizada, 
imputados por varios delitos  

JAIRO MAGAÑA / P 5

EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 27

TATIANA CLOUTHIER SERÁ TITULAR DEL INSTITUTO DE MEXICANOS EN EL EXTERIOR

▲ La presidenta electa de México informó que la ex
secretaria de Economía en el gobierno de López Obrador,
dirigirá el IME desde Nuevo León. “Lo platicamos, ella

conoce de este tema muchísimo y va a tener cercanía, en 
particular, con los mexicanos radicados en Estados Unidos”, 
señaló la futura jefa del Ejecutivo. Foto Rodrigo Díaz Guzmán

JUAN CARLOS PÉREZ VILLA / P 3

 / P 2

La iniciativa de reforma constitucional al 
Poder Judicial de la Federación sí tiene áreas 
de oportunidad para mejorar y le tocará al 
Congreso realizar las modificaciones nece-
sarias para que de verdad se tenga al mejor 
Poder Judicial posible; al menos eso deja 
entrever la propuesta del presidente Andrés 
Manuel López Obrador con respecto a que 
el Legislativo elabore una adenda...

Adenda: la reforma sí se mueve
   Editorial

Morena renovará dirigencia el 22 
de septiembre, anuncia Mario 
Delgado junto a Sheinbaum

ALMA E. MUÑOZ / P 26

Registran doce países de África casi 
19 mil casos de viruela símica y 
540 muertes, durante 2024

EFE / P 29

ALMA E. MUÑOZ / P 26

viviendas peninsulares



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 21 de agosto de 20242 EDITORIAL

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción 

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes   

Víctor Cámara Salinas 
Coordinador de 

diseño editorial

Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Ulises Carrillo Cabrera
Director ejecutivo

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Juan Carlos Pérez Villa 
Jefe de información  

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de 

información 

Quintana Roo 

Pedro José Leo Cupul 
Director comercial 

Rodrigo Israel Valdez Ramayo 
 Administración 

Consejo Editorial para la Lengua Maya  

Jorge Miguel Cocom Pech 
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada 
por Medios del Caribe S.A. de C.V. 

Calle 43 #299D por 30 y 32A 
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México. 

Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de 
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014, 

otorgada por la Dirección 
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida, 

Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  

medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: La Jornada Maya, año 10, número 2303

L
a iniciativa de reforma 
constitucional al Po-
der Judicial de la Fe-
deración sí tiene áreas 

de oportunidad para mejorar 
y le tocará al Congreso rea-
lizar las modificaciones ne-
cesarias para que de verdad 
se tenga al mejor Poder Ju-
dicial posible; al menos eso 
deja entrever la propuesta del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador con respecto a 
que el Legislativo elabore una 
adenda a fin de proteger a los 
jueces y magistrados que re-
suelvan asuntos relacionados 
con el crimen organizado.

El hecho de que el man-
datario haya reconocido du-
rante su conferencia maña-
nera que “se nos fue” el diseño 
de un mecanismo para cuidar 
a los juzgadores a los que co-
rresponda analizar y decidir 
en casos vinculados con la de-
lincuencia organizada, es una 
señal de que todavía hay vo-
ces a las cuales atender y que 
la iniciativa es perfectible.

Considerando que en algún 
momento el propio Presidente 
señaló que los jueces que tu-
vieran miedo a represalias del 
crimen organizado, mejor se 
dedicaran a otra cosa, pasar 
a una indicación para que se 
incluya “una especie de protec-
ción para jueces”, es un cambio 
importante en el discurso que 
se había venido manejando, e 
incluso deja muy atrás a los 

personajes de la oposición que 
se la han pasado predicando 
que los diputados de Morena y 
aliados no le cambiarán ni una 
coma a la iniciativa de reforma.

El Poder Judicial de la Fe-
deración solía recurrir a la 
rotación de jueces y magis-
trados precisamente como 
mecanismo de protección. 
Esto, como se ha visto, resulta 
insuficiente toda vez que los 
togados no cuentan con ma-
yores medidas de seguridad 
equivalentes a las que tienen 
los mandos castrenses, que 
además de la rotación radican 
en cuarteles o zonas vecinales 
destinadas a los propios milita-
res y vigiladas por las fuerzas 
armadas. En el ámbito de los 
organismos civiles, contar con 
una semejantes dimensiones 
de seguridad implicaría un 
costo enorme para el erario. 

Dejar en manos de la 
próxima Legislatura federal 
la tarea de hallar una forma 
para hacer posible el blindaje 
de jueces y magistrados so-
bre quienes existen amena-
zas tanto contra sus personas 
como las de sus familiares, es 
primero que nada el recono-
cimiento de que mientras esta 
situación prevalezca será im-
posible contar con un Poder 
Judicial honesto y eficaz, pero 
también de que esa misma ta-
rea le incumbe a más de uno y 
se requiere de la participación 
de todos los poderes.

Por último, el llamado es 
señal de que la iniciativa debe 
ser esencialmente humana, 
y asegurar que quienes tie-
nen por encargo servir a la 
justicia cuenten con los ele-
mentos necesarios para ello, 
comenzando por reducir el 
margen de una repercusión 
contra ellos o sus familias. 
Los criminales cuentan con 
recursos para amenazar a los 
juzgadores, son capaces de 
ejercer una venganza brutal 
contra ellos o peor aún, des-
quitarse con quienes son to-
davía más vulnerables y que 
no tienen relación alguna 
con los fallos: las familias, a 
las cuales también pueden 
localizar fácilmente.

El mecanismo de protec-
ción será un agregado suma-
mente importante para la ini-
ciativa, y sin duda no será el 
único. Los trabajadores del Po-
der Judicial, que son quienes 
mantienen al corriente el flujo 
de los casos cuando notifican, 
publican las sentencias o re-
quieren información de las au-
toridades o primeras instan-
cias, hoy demandan claridad 
en su relación laboral; espere-
mos que la discusión también 
alcance a llegar al Congreso 
y contemos entonces con una 
iniciativa realmente enrique-
cida y que la consecuencia 
sea un Poder Judicial que de 
verdad garantice una justicia 
pronta, expedita y gratuita.

Adenda: la reforma sí se mueve

▲ Esperemos que la discusión también alcance a llegar al Congreso y contemos entonces con una iniciativa 
realmente enriquecida y que la consecuencia sea un Poder Judicial que de verdad garantice justicia. Foto Ap
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En los últimos cinco años el 
mercado de propiedades en 
las modalidades de rentas 
vacacionales y bienes raíces 
ha experimentado una es-
tabilización en sus tarifas, 
una tendencia atribuida al 
aumento de la competencia, 
según indican agentes de 
ventas de Tulum.

Aury Cruz, agente de 
ventas en la Riviera Maya, 
expuso que el fenómeno es 
particularmente notorio en 
Tulum, donde las condicio-
nes del mercado han evolu-
cionado de manera distinta 
en comparación con ciuda-
des vecinas como Playa del 
Carmen y Cancún.

Explicó que el mercado en 
Tulum presenta caracterís-
ticas únicas en términos de 
oferta y demanda. A dife-
rencia de Playa del Carmen 
y Cancún, donde el creci-
miento ha sido más pronun-
ciado, Tulum ha visto una 
dinámica diferente en su de-
sarrollo inmobiliario.

Apuntó que, aunque el 
mercado local sigue siendo 
activo, la competencia ha 

llevado a una estabiliza-
ción de los precios tanto en 
rentas vacacionales como 
en bienes raíces.

“Al haber mucho volu-
men de lugares para compe-
tir y donde puedan rentar, 
el margen de la demanda es 

menor y por ende no nos 
alcanza como para cubrir 
a todo el mercado. Actual-
mente como ya tenemos 
demasiada oferta y el nivel 
de la competencia es de lujo, 
con departamentos con al-
tos niveles de condiciones y 

servicios, el retorno, por así 
decirlo, en comparación de 
hace cinco años es mucho 
menor”, detalló.

Como administradora de 
propiedades y rentas vacacio-
nales a mediano y largo plazo, 
comentó que, a pesar de que 

los precios pueden variar, el 
retorno de inversión en la re-
gión ha experimentado una 
disminución en comparación 
con hace cinco años.

“El mercado de Tulum 
ha cambiado significativa-
mente en los últimos años. 
Mientras que antes los pre-
cios y los retornos eran más 
altos, ahora estamos viendo 
una estabilización (de pre-
cios) debido al aumento de 
la competencia”, dijo.

Agregó que el aumento 
en la competencia ha lle-
vado a una oferta más am-
plia y a una mayor variedad 
de opciones para los poten-
ciales inquilinos y compra-
dores, lo que ha contribuido 
a que las tarifas se manten-
gan más estables.

El costo de la vivienda a 
nivel nacional aumentó 9.5 
por ciento en el primer se-
mestre del año: Quintana 
Roo se ubica en el segundo 
lugar con 12.7 por ciento, 
Campeche también está 
arriba del promedio con 
10.7 y Yucatán con 9.6 por 
ciento, pero a nivel munici-
pal destacan Cancún, Playa 
del Carmen, Campeche y 
Kanasín, con niveles arriba 
de 10 por ciento, de acuerdo 

con el Índice de la Sociedad 
Hipotecaria Federal (SHF) 
de Precios de la Vivienda.

A nivel estado, el primer 
lugar es Baja California Sur 
con 14.7 por ciento y sus 
dos destinos turísticos, La 
Paz y Los Cabos son los mu-
nicipios con mayor incre-
mento, 14.9 y 14.5 respec-
tivamente. Tijuana, en Baja 
California, es el tercer lugar 
con 13.1 por ciento.

Quintana Roo es el se-
gundo estado y sus destinos 
Cancún y Playa del Carmen 
son cuarto y quinto lugar de 
municipios (Benito Juárez 

y Solidaridad) con más au-
mento: 13 y 12.6 por ciento 
respectivamente.

En el caso de Campeche 
el de mayor aumento es la 
capital con 11 por ciento y 
después está Ciudad del Car-
men con 10.8 por ciento.

En Yucatán destaca 
Kanasín, municipio colin-
dante con Mérida, donde el 
incremento del costo de la 
vivienda tanto nueva como 
usada subió en promedio en 
el primer semestre del año 
con respecto al año anterior 
10.2 por ciento, y en Mérida 
9.7 por ciento.

El Índice SHF de vivienda 
nueva presentó una variación 
nacional de 10.1 por ciento, 
mientras que el correspon-
diente a la vivienda usada 
aumentó 9 puntos durante el 
primer semestre de 2024.

En el comparativo anual 
del primer semestre de 2024 
contra el mismo periodo de 
2023, el Índice SHF registró 
en 40 municipios tasas arriba 
del promedio nacional y en 34 
municipios tasas de aprecia-
ción por debajo.

La SHF establece que el au-
mento de precio de las vivien-
das se da en un entorno ma-

croeconómico en el que el Pro-
ducto Interno Bruto (PIB) creció 
2.2% en términos reales en el 
segundo trimestre de 2024.

También por el número de 
trabajadores permanentes re-
gistrados en el IMSS que cre-
ció 2.1 por ciento en el com-
parativo entre junio de 2023 
y junio de 2024, mientras que 
la inflación medida por el Ín-
dice Nacional de Precios al 
Consumidor (INPC) fue de 5 
por ciento y de acuerdo con 
el Banco de México la tasa 
hipotecaria promedio en el 
segundo trimestre de 2024 
fue de 11.52 por ciento.

Costo de vivienda en la península, por arriba del promedio

JUAN CARLOS PÉREZ

CANCÚN

Tarifas de bienes raíces, estabilizadas por 
el aumento de competencia en Tulum

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Debido a la mayor competencia, el retorno de inversión en la región de la Riviera Maya ha 
experimentado una disminución en comparación con hace cinco años. Foto Miguel Améndola

“Actualmente 

ya tenemos 

demasiada oferta 

y el nivel de la 

competencia es 

de lujo”

El noveno municipio cuenta con una oferta más amplia y una mayor variedad de 

opciones para potenciales inquilinos y compradores, sostienen agentes de ventas



La alcaldía de Campeche 
invita a los propietarios de 
predios que no cuenten con 
cédula catastral a participar 
en el Programa de Regulari-
zación Integral, registrar sus 
predios, poner en orden legal 
su patrimonio y evitar san-
ciones, entre otros beneficios, 
informó la directora de Desa-
rrollo Urbano, Catastro y Me-
dio Ambiente Sustentable, 
Karla Giselle Rodríguez Tec.

El Programa de Regulari-
zación Integral está dirigido 
a la población con un predio 
inscrito al Registro Público 
de la Propiedad, pero que no 
cuentan con cédula catastral, 
lo que los coloca en desorden, 
desventaja y obstaculizados 
para realizar trámites legales 
relacionados con su predio.

De ahí que la alcaldía 
de Campeche, a través de 
la Dirección de Desarrollo 

Urbano, Catastro y Medio 
Ambiente Sustentable, haya 
puesto en marcha este pro-
grama que cierra el último 
día de septiembre.

Dar certeza jurídica al 
patrimonio genera varios 
beneficios y con el Programa 

de Regularización Integral, 
además de poner orden a 
su predio, los beneficiarios 
podrán obtener la condo-
nación del impuesto predial 
de 2023 y años anteriores 
cubriendo sólo lo correspon-
diente a 2024, explicó la di-
rectora Karla Rodríguez.

“Este programa consiste 
en que todas aquellas per-
sonas que no estén inscritas 
en el padrón catastral pue-
dan acercarse a las oficinas 
del Centro de Atención Mu-
nicipal (CAM) y el impuesto 
que deban de 2023 a años 
anteriores será condonado 
en su totalidad; únicamente 
van a tener que pagar el 
impuesto de 2024 y la ins-
cripción al padrón catastral”, 
precisó Rodríguez Tec.

La alcaldía de Campeche 
desde el inicio de esta admi-
nistración ha promovido la 
regularización de predios, la 
certeza legal para los ciuda-
danos y el Programa de Re-

gularización Integral forma 
parte de esta política de lega-
lización y orden, indicó Karla 
Rodríguez, quien llamó a los 
ciudadanos en esta condi-
ción a acercarse al Centro de 
Atención Municipal.

La administración municipal 
de Tulum 2021-2024 está a 
punto de cerrar su mandato 
con un incremento histórico 
de 48 por ciento en el pa-
drón catastral, dio a conocer 
Rubén Raziel Ek Cruz, titular 
de la Dirección de Catastro.

Destacó que se estima 
que durante el trienio se 

registrarán más de 54 mil 
800 predios, una cifra que 
supera ampliamente los re-
gistros de administraciones 
municipales anteriores.

Refirió que este signifi-
cativo aumento en el nú-
mero de predios se debe a la 
implementación de nuevas 
categorías catastrales, las 
cuales han permitido una 
mayor precisión en el regis-
tro y, como consecuencia, 
un incremento en la recau-

dación del impuesto predial.
Apuntó que el crecimiento 
en el padrón catastral refleja 
un esfuerzo por modernizar 
y optimizar los registros, fa-
cilitando así una gestión más 
eficiente y transparente.

Dijo que este avance no 
sólo mejora la administra-
ción de los bienes inmuebles 
en Tulum, sino que también 
proporciona una base sólida 
para una mayor recauda-
ción fiscal, que podría ser 

crucial para el financia-
miento de futuros proyectos 
y servicios municipales.

El director de Catastro 
subrayó que estos logros no 
sólo benefician a la admi-
nistración actual, sino que 
también establecen un pre-
cedente importante para el 
futuro manejo catastral.

“Cerraremos esta admi-
nistración con un incre-
mento histórico de un 48 
por ciento de crecimiento, 

cerraremos tal vez con más 
de 54 mil 800 predios, pe-
gándole a los 55 mil, lo que 
implica mayor recaudación 
porque se crearon nuevas 
claves catastrales”, externó.

Agregó que el objetivo es 
que se tenga un desarrollo 
sustentable cumpliendo con 
los ordenamientos para el 
buen cuidado y preservación 
del destino turístico, que está 
teniendo un auge que no se 
había registrado nunca.

Aumenta 48% el padrón catastral de 
Tulum durante el periodo 2021-2024
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

IMPLEMENTACIÓN DE NUEVAS CATEGORÍAS 

Llama alcaldía de Campeche a regularizar predios ante Registro 

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Propietarios de terrenos sin cédula catastral podrán participar en el Programa de 
Regularización Integral que condona adeudos anteriores a 2023. Foto Rodrigo Díaz

“El impuesto que 

deban de 2023 a 

años anteriores 

será condonado; 

únicamente 

pagarán de 2024”
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Los policías detenidos en Palizada por 
extorsión serán enjuiciados el viernes

Este viernes será la primera 
audiencia de los cinco ele-
mentos policiacos detenidos 
en Palizada en posesión de 
más de 250 mil pesos en efec-
tivo, presuntas drogas y bo-
letas de infracción vencidas 
semi llenas, según informó el 
fiscal anticorrupción de Cam-
peche Loreto Verdejo Villacís; 
al respecto, Marcela Muñoz 
Martínez, jefa del mando po-
licial en el estado, afirmó que 
ya son 15 los elementos en 
investigación por los delitos 
de cohecho y extorsión.

En libertad bajo reservas 
de Ley fueron puestos los 
cinco elementos de la Po-
licía Estatal (PE), acusados 
de tener en su poder 250 
mil pesos (en un principio 
fue manejada la cantidad 
de 190 mil esos) y droga, en 
el filtro de Santa Adelaida, 
Palizada, mientras que la 
audiencia inicial fue pro-
gramada para este viernes 
a las 10 horas, según re-
portó Verdejo Villacís.

El Ministerio Público de 
la Fiscalía Especializada en 
el Combate a la Corrupción 
del Estado de Campeche 
(Feccecam) los dejó en li-
bertad ante las irregulari-
dades que detectaron en el 
arresto. Tras el análisis del 
personal ministerial de la 

Feccecam fue descartado 
el cohecho solamente. La 
carpeta de investigación 
será llevada ante el juez 
de Control en los próximos 
días y los acusados debe-
rán presentarse.

Albert J.C.K; David E.U.P.; 
Patricio C.R.; Víctor M.C.T. y 
Wilberth S.L.P. En un prin-
cipio eran señalados de co-
hecho, operaciones con re-
cursos de procedencia ilícita 
y delito contra la salud.

Los elementos fueron 
detenidos el viernes 16 de 
agosto en Palizada, y de 
inmediato fueron puestos 
a disposición de la Fisca-
lía local, posteriormente 
los trasladaron a la Fis-
calía General del Estado 
de Campeche (Fgecam) 
durante el transcurso del 
sábado.

El Ministerio Público de 
la Fiscalía del Estado de-
claró la incompetencia de 

las investigaciones y turnó 
la carpeta junto con los 
detenidos al personal de 
la Feccecam por cohecho, 
operaciones con recursos 
de procedencia ilícita y de-
lito contra la salud. El pa-
sado domingo 18 de agosto 
el Ministerio Público de la 
Feccecam los dejó en liber-
tad bajo reservas de ley.

Al respecto Muñoz Mar-
tínez afirmó que en total 
van 15 agentes de la policía 

estatal que han sido seña-
lados por delitos similares, 
principalmente el denomi-
nado cohecho y extorsión, 
pues los denuncian de pe-
dir dinero a cambio de no 
detener a personas que in-
fringieron las leyes. Por el 
momento esperan la sen-
tencia del juez de control, 
pues por el momento están 
suspendidos y aún falta el 
proceso de la Comisión de 
Honor y Justicia.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 El pasado domingo 18 de agosto el Ministerio Público de la Feccecam dejó en libertad a los agentes bajo reservas de
ley, esto debido a las irregularidades detectadas durante su arresto. Foto Secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana

La SPSC confirmó que 15 elementos están bajo investigación por delitos similares

Legislatura Permanente de Campeche analizará si aplican 
castigo o sanción a alcaldes electos que violaron la ley

Luego de revelar que no hay 
un marco para atender la 
sentencia del Tribunal Elec-
toral del Estado de Campe-
che (TEEC) con respecto a 
la confirmación de las vio-
laciones a la Ley General 
de Instituciones y Procedi-

mientos Electorales (Legipe) 
por los alcaldes electos de 
Campeche y Carmen, Biby 
Rabelo de la Torre y Pablo 
Gutiérrez Lazarus respecti-
vamente, el presidente de 
la Junta de Gobierno y Ad-
ministración Antonio Jimé-
nez Gutiérrez, afirmó que 
analizarán la sentencia en 
la Legislatura Permanente, 
pero no precisó si existen 

posibilidades para revocar 
ambas elecciones.

Resalta que el TEEC se 
declaró incompetente para 
dictaminar alguna sanción 
a los alcaldes electos de los 
municipios de mayor po-
blación en el estado, siendo 
que ambos se reeligieron y 
se les acusa de usar recur-
sos públicos para publicitar 
sus imágenes. Sin embargo, 

caso contrario a Campe-
che, el Tribunal Electoral 
del Estado de Yucatán sí 
ordenó repetir elecciones 
en tres municipios, entre 
ellos Progreso.

“En el peor de los ca-
sos, llegaremos a instan-
cias federales para atender 
el tema y posteriormente 
tendremos que legislar 
para hacer un marco legal 

de atención a esta contro-
versia para en un futuro 
no se repita”, dijo.

Expresó estar seguro 
que en la permanente 
lograrán llegar a los con-
sensos adecuados para no 
mandar ninguna carpeta a 
la Sala Regional de Xalapa 
o al Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF).

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Ventas en mercado de Carmen bajan 
ante los gastos por el regreso a clases

Un duro golpe para las ventas 
en el mercado Alonso Felipe 
de Andrade representan los 
gastos ocasionados durante la 
Feria Carmen 2024 y el re-
greso a clases, por lo que augu-
ran desplome en sus ventas.

Jorge Simón Díaz, presi-
dente de la Unión de Lo-
catarios de este centro de 
abasto, señaló que luego del 
incremento en las ventas, 
por la Feria Carmen 2024, 
ahora tendrán una drástica 
disminución, para lo cual 
deben estar preparados.

Gastos

“Los padres de familia 
terminan el mes de julio 
desgastados los diversos 
eventos que se desarrollan 
durante esta celebración y 
aunque estos sean gratuitos, 
siempre conllevan a la com-

pra de diversos productos 
que se consideran gastos”.

A ello se deben sumar los 
gastos que los padres deben 
erogar por el regreso a cla-
ses, lo cual frena la adquisi-
ción de otros productos para 
reunir lo necesario para la 
educación de los hijos.

“Consideramos que en 
los próximos meses las 
ventas se desplomarán en-
tre 45 y 50 por ciento, hasta 
que poco a poco vuelvan a 
la normalidad”.

Bajas

Puntualizó que esta es una 
situación a la que cada año 
se enfrentan, por lo que 
tras las ventas en julio, ha-
cen su ahorro para sopor-
tar este lapso de bajas.

Sostuvo que algunos co-
merciantes buscan combinar 
sus giros, incluyendo artí-
culos propios de temporada, 
para de esta forma, verse fa-
vorecidos con sus ventas.

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

 Esta es una situación a la que cada año se enfrentan los comerciantes del mercado, por lo que 
tras las ventas en julio, hacen un ahorro para sobrellevar esta temporada baja. Foto Raúl Angulo

Locatarios del Alonso Felipe Andrade prevén reducción de entre 45 y 50 por ciento

Lezama Centurión: reforma Judicial 
promueve contacto con magistrados

La reforma al Poder Judi-
cial permitirá que los mi-
nisteriales tengan mayor 
contacto con los magistra-
dos, además de establecer 
tiempos para la conclu-
sión de juicios, afirmó la 
magistrada presidenta del 
Tribunal Superior de Jus-
ticia del Estado de Cam-
peche, Virginia Leticia 
Lezama Centurión.

Dijo que Campeche se 
encuentra preparado para 
responder a los cambios 
que conlleva en los esta-
dos la reforma al Poder 
Judicial, pese a la desin-
formación generada por 
quienes se oponen a estas 
modificaciones.

Propuesta

Recordó que en la propuesta 
se expone que en el 2027 
las modificaciones a la Ley 
deben verse reflejadas en ac-
ciones, lo cual ayudará a evi-
tar procesos judiciales pro-
longuen más de lo debido.

“Es necesario desmen-
tir que cualquier ciuda-
dano sin el perfil acadé-
mico podrá aspirar a ser 
magistrado, ya que la pro-
puesta establece que será 
necesario ser Licenciado 
en Derecho, entre otros 
requisitos para ser legible.

“Se establece una re-
ducción al número de los 
magistrados, al pasar de 
11 a 9 en la propuesta, lo 
que permitirá una dismi-
nución en el presupuesto 
del Poder Judicial”.

Preparativos

Explicó que aun cuando no 
se ha aprobado la propuesta, 
en Campeche hay figuras 
administrativas y de control 
que se han creado, para me-
jorar el sistema judicial.

“Estamos preparados 
para la aprobación de las 
modificaciones legales que 
integran este proyecto, ya 
que también se contempla 
que se baje a los estados”.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Yo

VIVÍ HACE MUCHÍSIMOS 
años junto a Teresa mi es-
posa y como vasallo de mi 
amo Don Quijote. Yo era 
iletrado, pero ahora ya no 
lo soy debido a que ando 
volando por el mundo y 
he aprendido a leer obser-
vando las letras y las cosas.

Veo 

VOLANDO VEO SITUACIO-
NES alegres y situaciones tris-
tes. Cosas bonitas y cosas feas, 
gente buena y gente mala. 
Mal tiempo y buen tiempo. 
Cosas hechas y desechas.

Ahora 

VOLÉ POR LAS playas de 
Yucatan. Entre Progreso y 

Telchac. Vi mucha gente 
bañándose en el mar y dis-
frutando, pero lo que vi me 
dejó patidifuso.

Lo que vi 

UNA COMPETENCIA EN-
TRE el dios de la mitología 
griega llamado Poseidón, 
que es el dios de los mares 
y de los terremotos en la 
mitología griega, y el dios 
maya de la lluvia llamado 
Chaac. Los dos dentro del 
mar. Y por lo que oigo es un 
tema entre la gente de los 
puertos. Tema divertido.

Lo que noté

SÉ QUE SOY español y no 
soy de la tierra maya. Pero 
he visto mucho y como 
consecuencia de eso noté 
que a el pobre Chaac lo esti-
lizaron a lo moderno. Signo 
de los tiempos divertidos.

Quijotadas

SANCHO PANZA

Listos “para la 

aprobación de las 

modificaciones” 
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Realiza Layda Sansores tercer llamado 
a Gertz para explicar caso Alito Moreno

La mandataria estatal Layda 
Sansores San Román volvió 
a hacerle un llamado a Ale-
jandro Gertz Manero, fiscal 
general de la República, para 
que explique el estatus de las 
investigaciones en contra de 
los hermanos Alejandro y 
Emigdio Moreno Cárdenas, 
por enriquecimiento ilícito 
y malversación de fondos 
del erario público, esto du-
rante otra emisión del Mar-

tes del Jaguar.

Recordó que el primer 
llamado fue durante el men-
saje público del Tercer In-
forme de Gobierno, y hace 
una semana fue el segundo, 
sin embargo desde entonces 

no ha respondido el funcio-
nario, el cual debe dar infor-
mes a las partes interesadas 
de dichas diligencias pena-
les, sobre los avances.

La mandataria recalcó 
que no es un tema menor, 
e incluso hizo hincapié al 
señalar que “no quitaremos 
el dedo del renglón, segui-
remos firmes con nuestras 
denuncias, pues no sólo es el 
presidente nacional del PRI 
(Alejandro) y su hermano, 
sino que poco a poco hemos 
encontrado ex funcionarios 
estatales que se hicieron 
de dinero del gobierno es-
tatal, algunos con decenas 
de casas, otros con posibles 
cuentas bancarias en otros 
países”, dijo.

Por ello expresó que “esas 
acciones, lo que hemos dado 

a conocer, le han quitado 
poder, poco a poco el Par-
tido Revolucionario Institu-
cional (PRI) se ha ido a me-
nos debido a la corrupción 
que arrastran y tanto así 
que Campeche ya no es un 
bastión priista, solo ganaron 
una presidencia municipal 
y una diputación, ya no es 
como eran antes, carro com-
pleto, y ahora solo quedan 
cenizas y próximamente 
desaparecerán pues nadie 
les cree”.

Finalmente dijo que es-
peran ahora haya respuesta, 
pues tienen un documento 
firmado de recibido, y no 
pueden dilatar lo que por 
ley corresponde en cuanto 
a la información solicitada, 
en donde la mandataria 
aseguró sólo quiere ver el 

trabajo y la justicia para el 
estado de Campeche.

Por culpa de Sulub el 
golpe fue más fuerte

Y es que uno de los gana-
dores del Pinocho de Oro, 
sección del programa, fue el 
ex diputado federal Miguel 
Ángel Sulub Caamal, quien 
recientemente culpó apa-
rentemente a la goberna-
dora de las observaciones de 
la Auditoría Superior del Es-
tado de Campeche (Asecam) 
a las dependencias que inte-
gran el Gabinete Estatal. 

Argumentó que por ór-
denes de la mandataria, los 
administradores y emplea-
dos de las instituciones han 
sido exhibidas con irregula-
ridades millonarias, meten a 

extranjeros a nómina y com-
pran cosas que no deben.

Sin embargo, Sansores 
San Román no se quedó de 
brazos cruzados y, junto a 
su equipo, recordó las evi-
dencias en contra de Sulub 
Caamal por unos supuestos 
cursos para el uso de redes 
sociales por 26 y 30 millo-
nes de pesos, dinero que por 
obligación debía sacarse de 
la Organización Nacional de 
Mujeres Priistas (Onmpri), 
donde, destacó, denuncia-
ron jurídicamente al ex di-
putado federal.

Ahí empezó todo, detalló 
Sansores, rememorando que 
Sulub Caamal usó de presta-
nombres a una amiga de su 
hija y que en el momento de 
esos cursos, aparentemente 
la joven era menor de edad.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

La mandataria recordó las evidencias contra de Sulub Caamal por gastos millonarios

Comienza fase intensiva de Consejos Técnicos Escolares

Tal como especifica el calen-
dario del ciclo escolar 2024-
2025 en Educación Básica, 
desde este lunes 19 y hasta el 
viernes 23 de agosto del año 
en curso, se realiza la Fase 
Intensiva de Consejos Téc-
nicos Escolares (CTE), donde 
participan 12 mil 940 super-
visores, directores y docen-
tes de más de las más de mil 
600 escuelas del Estado.

La Secretaría de Educa-
ción (Seduc) indicó que esta 
actividad da la pauta para 
el arranque del nuevo ciclo 
para el personal educativo, 
quienes, en esta jornada, 
podrán analizar temas que 
contribuyan a mejorar el 
trabajo en el aula y enrique-
cer el proceso formativo de 
los alumnos en el año lec-
tivo que iniciará el próximo 
lunes 26 de agosto.

Para el desarrollo de la 
Fase Intensiva del CTE, el 
personal con funciones de 

supervisión y dirección, tra-
bajarán en dos sesiones (19 
y 20 de agosto), en el reco-
nocimiento del proceso de la 
mejora continua de sus es-
cuelas, para hacer efectivo 
el derecho de niñas, niños y 
adolescentes a una educa-
ción científica, humanista e 
inclusiva.

Mientras que los colec-
tivos docentes, durante las 
sesiones del 21, 22 y 23 de 
agosto, reflexionarán sobre 
el derecho a la educación y 
las prácticas inclusivas pre-
sentes en su escuela como 
referente para el Proceso de 

Mejora Continua; compar-
tirán y profundizarán en la 
experiencia en la construc-
ción del Programa Analítico 
para su diseño en este ciclo; 
así como diseñar la planea-

ción didáctica y organizar 
las actividades para el inicio 
del ciclo escolar.

El ciclo escolar 2024-2025, 
contempla la realización de 
ocho sesiones de CTE dis-

tribuidas a lo largo del año; 
además se establecen dos ta-
lleres intensivos de docentes, 
siendo el primero del 6 al 8 de 
enero y el segundo, el 17 y 18 
de julio de 2025.

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Del 19 al 23 de agosto más de 12 mil trabajadores serán capacitados. Foto gobierno de Campeche

El ciclo escolar 

contempla ocho 

sesiones de CTE 

distribuidas a lo 

largo del año
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Cecilia Patrón designa a dos mujeres 
para encabezar Tesorería y Controlaría

La alcaldesa electa de Mérida, 
Cecilia Patrón Laviada, dio 
a conocer que Marisol Cen 
Caamal será la próxima titu-
lar de la Dirección de Finan-
zas y Tesorería del Ayunta-
miento y María Guadalupe 
Guillermo Cordero recibirá el 
nombramiento como titular 
de la Contraloría municipal 
dentro de su administración 
que abarca del 2024 al 2027.  

A unos días de tomar po-
sesión de la presidencia mu-
nicipal de la capital yucateca, 
Patrón Laviada destacó que 
ambas mujeres tienen una re-
conocida trayectoria y fueron 
perfiles propuestos por la ciu-
dadanía. 

“Una será de encargada 
del manejo de los recursos 
y una de cuidar los recursos 
de todos los meridanos, qué 
mejor que meridanos cuiden 
el dinero de los meridanos, 
en esta forma transparente, 
honesta y clara del manejo 
de los recursos donde siempre 
estaremos abiertos para que 
la sociedad pueda demandar 
cómo quiere que se usen sus 
recursos. Como buena ama 
de casa, sé cuidar muy bien 
del dinero para que dé para 
todos y todas en la familia y 
así va a ser en Mérida: vamos 
a cuidar que el recurso de los 
meridanos dé para el mayor 
número de necesidades que 
los meridanos tienen y por 
eso estoy muy contenta de 
que me puedan acompañar”, 
declaró la próxima presidenta 
municipal.

Marisol Cen, quien se 
asume como mujer indígena, 
es contadora pública, cuenta 
con una maestría en Finan-
zas, una maestría en Ense-
ñanza Efectiva y una más en 
Dirección y Gestión de la Ca-
lidad de Centros Educativos 
y desde hace más de 20 años 
se desempeña como docente 
universitaria, investigadora y 
directora de la Licenciatura 
en Finanzas y Contaduría Pú-
blica de la Universidad Aná-
huac Mayab.

Además, es consultora 
privada en finanzas corpora-
tivas, inversiones y finanzas 
personales y compartió que 
ha ayudado a diversas em-
presas a mejorar sus números.

Cen Caamal también ha 
participado en diversos pro-
yectos enfocados a acercar la 
educación financiera tanto en 
maya como en español. 

“Agradezco esta oportuni-
dad que se me da y voy a 
tomarla con la mayor respon-
sabilidad, siéntanse tranqui-

los de que cuidaré cada peso 
con muchísimo más cuidado 
incluso del mío porque sé 
que es el dinero de los ciuda-
danos y por supuesto que lo 
haré con toda la entrega que 
siempre me ha caracterizado 
poniendo en esto mi corazón, 
la pasión”, declaró la próxima 
tesorera municipal. 

Por otro lado, María Gua-
dalupe también es conta-
dora pública, cuenta con una 
maestría de Administración 
Tributaria por la Facultad de 
Contaduría y Administración 
por la UADY.  Tiene 17 años 
de experiencia trabajando en 
auditorías fiscales y financie-
ras. También participa activa-
mente en el Colegio de Con-
tadores Públicos de Yucatán. 

Guillermo Cordero es au-
ditora con formación avan-
zada en la normativa conta-
ble, financiera, normativa, 
en el sector privado y en el 
sector gubernamental. Tam-
bién cuenta con Certificación 
general y una Certificación 
por disciplina en Contabilidad 
y Auditoría Gubernamental, 

ambas por el Instituto Mexi-
cano de Contadores Públicos.

Aprovechó su presenta-
ción para invitar a la ciuda-
danía a formar parte de los 
comités para presentar las 
denuncias correspondien-
tes y vigilar que los recursos 
públicos tengan un manejo 
adecuado. 

“Para mí es muy impor-
tante sumarme a este pro-
yecto porque siempre me ha 
gustado participar activa-
mente, no sólo porque soy 
una mujer que me gusta es-
tudiar, que me gusta apren-
der y que me gusta crecer, 
sino porque somos muy po-
cas las mujeres las que nos 
atrevemos a sacar ese valor 
para poder estar delante de 
y cuidar con uñas y dien-
tes lo que queremos para 
nuestra familia, para nues-
tra sociedad, para nuestro 
municipio. Para mí es muy 
importante, tengo dos hijas, 
y quiero enseñarles a ellas 
y a todas las niñas que nos 
ven y a todos los hombres 
que nos ven que podemos y 

que debemos cumplir nues-
tras obligaciones como ciu-
dadanos”, declaró la próxima 
contralora municipal.  

Durante el evento Presen-
tación Ciudadanas Cuidando 
el Dinero de las y los Merida-
nos, la alcaldesa electa anun-
ció que este miércoles dará a 
conocer a todas las personas 
integrantes de su gabinete, el 
cual aseguró será paritario, es 
decir, tendrá el mismo por-
centaje de hombres que de 
mujeres. 

Además, dijo que todas 
las personas que formarán 
parte de su equipo presenta-
rán su declaración cuatro de 
cuatro, que incluye su reporte 
patrimonial, de intereses, im-
puestos y un certificado que 
acredite que no son personas 
deudoras alimentarias. 

Patrón Laviada recordó 
que el Cabildo se instalará el 
próximo 31 de agosto a las 10 
de la mañana en el Polifun-
cional de San José Tecoh, en 
el sur de Mérida porque fue 
un compromiso que adquirió 
durante la campaña. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 La próxima tesorera municipal, Marisol Cen, quien se asume como mujer indígena, aseguró que “cuidaré cada peso con 
muchísimo más cuidado incluso del mío porque sé que es el dinero de los ciudadanos”. Foto prensa Cecilia Patrón

Marisol Cen y Guadalupe Guillermo acompañarán a la alcaldesa electa en el ayuntamiento

Muy pocas mujeres 

nos atrevemos a 

cuidar con uñas 

y dientes lo que 

queremos para 

nuestras familias: 

Guillermo Cordero
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Cephcis abre convocatoria para estudiar 
idiomas, incluyendo la maya y de señas

Mediante el Centro Penin-
sular en Humanidades y 
Ciencias Sociales (CEPHCIS), 
la UNAM convoca al estudio 
de idiomas. En total, son 8 
lenguas que pueden apren-
derse dentro de las que está 
el inglés, japonés, francés, ita-
liano, maya, alemán, lengua 
de señas mexicana y español 
para extranjeros. La convoca-
toria está vigente y cierra el 3 
de septiembre.

Dependiendo del idioma 
corresponde el inicio de ac-
tividades que son entre los 
días 9, 10 y 14 de septiembre. 
El costo al público en gene-
ral siendo este de primer in-
greso, se cobra 3,200 pesos 
por cuatrimestre. Al realizar 
el pronto pago antes del 27 de 
agosto, se hace un descuento. 
Cada periodo es cuatrimes-
tral y al año se cubren tres 
periodos. 

La temporalidad de los 
cursos entre semana es de 
dos sesiones de dos horas y 

media, para el aprendizaje los 
fines de semana, los días sá-
bado, se otorgan cinco horas. 
Las horas totales por cuatri-
mestre (14 semanas) son un 
número de 70.

Los cursos son para el pú-
blico en general y el mínimo 
de edad aceptado es de 15 
años. En los cursos de inglés, 
español, japonés e italiano se 
cuenta con diferentes nive-
les, que van desde principian-
tes a avanzados.  

Todas las y los estudian-
tes pueden realizar un exa-
men de colocación en donde 
se les acomoda en el nivel 
correspondiente. El curso de 
inglés, por ejemplo, se divide 
del uno al ocho, el de español, 
del uno al siete, el de japonés 
llega hasta el nivel ocho y el 
curso de italiano puede llegar 
al nivel 10. 

Los profesores de italiano, 
japonés, francés, alemán y 
español son hablantes nati-
vos de la lengua. Para más 
información se puede revisar 
la convocatoria de cada len-
gua en https://www.cephcis.
unam.mx/idiomas/

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

 Los cursos son para el público en general y el mínimo de edad es 15 años. Foto cortesía Cephcis

La oferta incluye 8 lenguas y distintos niveles de iniciación con hablantes nativos

Segunda edición de Cumbre Ch’abajel reunirá en Mérida 
a especialistas en seguridad, reinserción y cohesión social

Del 12 al 13 de septiembre, 
se llevará a cabo la segunda 
Cumbre por las Sociedades 
de Paz Ch’abajel, que tiene 
como premisa la creación de 
estrategias de prevención del 
delito, combate a la violencia 
e integración social. 

El foro es un llamado a 
la acción colectiva entre 
gobierno, empresas y so-
ciedad civil, para la crea-
ción en conjunto de herra-
mientas y estrategias para 
generar el bienestar de las 
comunidades. Tendrá lugar 
en el Palacio de la Música 
en el centro de Mérida. 

“La cumbre nos muestra 
que trabajando juntos po-
demos crear un mundo más 
seguro y próspero. Uniendo 
esfuerzos y con un objetivo 
común”, expresó Andrea Leal, 
Project Manager de Pronus. 

En su segunda edición la 
cumbre Ch’abajel estará in-
tegrada por más de 40 po-
nentes, que tratarán temas de 
reinserción y cohesión social, 
territorios inclusivos y soste-
nibles, seguridad ciudadana, 
mujeres constructoras de paz 
y desarrollo humano integra-
tivo. A esto se le suman más 
de 100 organizaciones, 50 go-
biernos y más de 10 medios 
aliados a la causa.

La inauguración será el 
12 de septiembre a las 9 de 

la mañana y se darán con-
ferencias como: La impor-
tancia del barrio y la comu-
nidad en la prevención de 
la violencia, El espacio pú-
blico como constructor de 
paz y armonía, entre otras. 
El día 13 de septiembre, las 
actividades comienzan a las 
9 de la mañana con pre-
sentaciones como: Mujeres 
tejiendo paz y comunidad, 
Segundas oportunidades 
efectivas para la reinser-
ción, Transformación y em-
poderamiento a través del 
deporte, etcétera. 

Entre sus ponentes estará 
Laura Borbolla, Coordinadora 
General de Acusación, Proce-
dimientos y Enjuiciamientos 
de la Fiscalía General de Jus-

ticia de la Ciudad De México, 
Karla Obregón, Presidenta de 
la Comisión de Derechos Hu-
manos del Estado de Durango 
y Luis Arilio Calle Muñoz, 
periodista colombiano que 
explicará el proceso de cómo 
los barrios colombianos de 
Medellín y el arte lograron la 
cohesión comunitaria. 

“Lo que es un distintivo en 
sociedades de paz Cha´bajel 
es que juntamos tres tipos de 
expertise. Combinamos gente 
experta en los temas que ha 
probado a través de acciones, 
de políticas y de ejemplos 
muy claros, por otro lado, 
combinamos gente experta 
en política pública, es decir, 
gente que está en la acción 
gubernamental y que trabaja 

día a día con estas temáticas 
y la gente que ha vivido estas 
situaciones”, comentó Eunice 
Rendón, curadora de la Cum-
bra Ch’abajel.

Uno de los programas más 
efectivos de Cha´bajel y que 
ha reducido los índices de vio-
lencia en cárceles así como ha 
logrado la rehabilitación de 
personas con adicciones, es 
Knockout: No tires la toalla, 
apoyado por el Consejo Mun-
dial de Boxeo en el cual par-
ticipó el boxeador yucateco 
Guty Espadas.

Para poder participar en 
las sesiones de diálogo de 
Cha´bajel, hay que realizar 
previo registro en las pági-
nas web. https://cumbre-
chabajel.com/

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA



La Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente 
(Profepa) otorgó el primer 
Distintivo de Calidad Am-
biental México (DCAM) a la 
empresa Loltún Transportes 
en reconocimiento por el 
manejo integral y responsa-

ble de sus residuos, la reduc-
ción de emisiones, y el trata-
miento de aguas residuales.

El DCAM fue entregado 
por José Alberto González 
Medina, encargado de la 
Oficina de Representación 
de Protección Ambiental 
en Yucatán, en presencia 
de Juan Chikani, gerente 
de Planta; Ángel Mayor, 
gerente Corporativo de 

Planta y personal de diver-
sas áreas de la instalación.

Este distintivo es uno de 
los programas de autocum-
plimiento ambiental con 
los que cuenta la Profepa, 
diseñado para que las mi-
cro, pequeñas y medianas 
empresas (MiPyMes) y las 
sociedades rurales cum-
plan voluntariamente con 
la normatividad ambiental.

El proceso se realiza de 
manera gratuita y directa en-
tre la empresa y la Profepa, 
con vigencia de dos años a 
partir de su notificación.

Loltún Transportes tiene 
27 años de trayectoria y se 
dedica a dar servicios de fle-
tes y carga en general por 
medio de vehículos especia-
les y es la primera del giro en 
recibir este reconocimiento.

El proyecto de arborización 
en la Plaza Grande de Mé-
rida no sólo responde a un 
compromiso del gobierno 
del estado para conservar 
el patrimonio histórico sino 
al respeto del significado y 
la importancia que repre-
sentaban los árboles para 
los mayas, por lo que éste 
incluye la colocación de di-
versas especies sagradas.

Fue diseñado un plan 
que integrara diversas va-
riedades arbóreas como la 
ceiba, el balché, el ramón, 
el álamo o kopó y la jícara, 
pues para los antiguos ma-
yas estos árboles eran esen-
ciales para la vida y estaban 
incluidos de simbolismos 
religiosos y cosmológicos.

En el proyecto se con-
sideró la colocación de 
106 árboles de los cuales 
42 son de estas cinco es-
pecies sagradas. Las ceibas 
se situarán en el centro de 

cuatro trapecios del parque, 
destacando su importancia 
como el árbol sagrado de la 
vida que conecta el cielo, la 
tierra y el inframundo en la 
cosmología maya. 

Los balchés, que represen-
tan el tercer árbol sagrado 
más importante para los ma-
yas y su relación con la vida 
y la fertilidad, se colocarán 
cerca del asta bandera para 
mantener un espacio de gran 
relevancia en el parque, sin 
que interfiera con su uso. 

En los cuatro trapecios 
restantes de la Plaza Grande 

se ubicarán los álamos, vin-
culados con el dios del maíz 
y su contribución en la crea-
ción del papel mate para es-
cribir los códices mayas.

Para resaltar su impor-
tancia en eventos tradicio-
nales, en los bordes del par-
que se colocarán las jícaras, 
que representaban un vaso 
sagrado y que en los an-
tiguos códices mayas y el 
Popol Vuh era considerado 
como el “cielo” porque es el 
cuenco con el que los anti-
guos dioses vierten el agua 
sobre la tierra. 

Los árboles de ramón, que 
fueron utilizados por los ma-
yas como fuente de alimento 
por su alta calidad nutricio-
nal y su aporte para restau-
rar suelos degradados, serán 
colocados a lo largo y ancho 
de toda la Plaza Grande. 

Estas especies sagradas, que 
son de gran importancia para 
continuar conservando y res-
petando su legado en la cultura 
maya, convivirán con otras 
variedades que se incluyeron 
en el proyecto de arborización 
como chaká, bojón, caoba, cara-
colillo, maculís rosa y amarillo.

A fin de fortalecer la estimu-
lación múltiple sensorial y 
el entrenamiento sicomotriz 
de alumnas y alumnos con 
alguna discapacidad o diver-
sas condiciones como el tras-
torno autista, la Secretaría de 
Educación del Gobierno del 
Estado de Yucatán (Segey) ha 
equipado con 40 TOi Robot 
los 54 Centros de Atención 
Múltiple (CAM) de 28 munici-
pios del estado.

Este dispositivo, único en 
su tipo, refuerza la estimu-
lación auditiva, visual, táctil 
y sicomotriz, y cuenta con 
modalidades de aprendizaje 
y lenguaje de las alumnas 
y alumnos que acuden a los 
CAM, a través de más de 
200 actividades para imple-
mentar en clases.

Esta herramienta, que fun-
ciona de manera inalámbrica 
con sensores ultrasensibles al 
tacto y movimiento, estimula 
el desarrollo cognitivo, el con-
trol postural y de movimiento 
en miembros superiores e in-
feriores y también influye en 
su sociabilidad, atendiendo 
necesidades de integración 
sensorial y de atención de 
alumnas y alumnos; además, 
todos los movimientos del 
dispositivo se registran en la 
aplicación, para un mejor se-
guimiento del avance de los 
estudiantes.

Liborio Vidal Aguilar, ti-
tular de la Segey, destacó que 
en el próximo ciclo escolar 
las y los estudiantes podrán 
aprovechar al máximo este 
dispositivo innovador para 
beneficio de los procesos de 
enseñanza-aprendizaje de ni-
ñas y niños con algún tipo de 
discapacidad, que como parte 
de su implementación exitosa 
incluye las instrucciones de 
las actividades en español 
y en lengua maya, consoli-
dando ambientes inclusivos y 
de respeto a la diversidad.

Vidal Aguilar señaló que 
los TOi Robot fortalecerán 
la labor educativa de las y 
los docentes en los CAM, al 
mismo tiempo que alumnas 
y alumnos las utilizarán para 
potenciar su aprendizaje.

Los CAM de 28
municipios ya 
cuentan con TOi 
Robot: Segey

DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

Arborización en Plaza Grande 
incluye varias especies sagradas
DE LA REDACCIÓN
MÉRIDA

▲ Las especies sagradas, de gran importancia para respetar su legado en la cultura maya, convi-
virán con otras variedades como el chaká y el maculís rosa y amarillo. Foto gobierno de Yucatán

Profepa reconoce manejo residual de empresa yucateca
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De los 106 

árboles a colocar, 

42 son de las 

especies ceiba, 

balché, ramón, 

álamo y la jícara
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Con el objetivo de garanti-
zar una circulación segura, 
eficiente y óptima que re-
duzca el tiempo de traslado y 
mejore la accesibilidad a es-
cuelas, hospitales y centros 
laborales, el ayuntamiento 
que encabeza Alejandro Ruz 
Castro mantiene su compro-
miso de mejorar la movili-
dad, fomentar el desarrollo 
económico y social y brindar 
una mejor calidad de vida a 
las familias de Mérida.

“Que Mérida tenga viali-
dades más seguras y eficien-
tes es una prioridad para el 
desarrollo de la movilidad en 
la ciudad, por ese motivo ra-
tificamos nuestra responsa-
bilidad de mejorar la conec-
tividad en toda la ciudad y 

sus comisarías con esta obra 
en el norponiente”, expresó.

Acompañado de los di-
rectores David Loría Mag-
dub, de Obras Públicas, y 
José Collado Soberanis, de 
Servicios Públicos Munici-
pales, el presidente munici-
pal entregó la repavimenta-
ción de la calle 13 entre 24 
y hasta la 32 de la colonia 
Chuburná de Hidalgo (frac-
cionamiento del Prado).

Ruz Castro señaló que en 
estos trabajos que propor-
cionan vías más rápidas y 
seguras en la movilidad de 
personas, servicios y mer-
cancías, se invirtieron 3 mi-
llones 259 mil 932.60 pesos.

Asimismo, el alcalde de-
talló que, en lo que va de 
esta administración, se han 
intervenido 294.07 kilóme-
tros de obras viales en total 
(concluidas, en proceso y 

por iniciar) con una inver-
sión de mil 124 millones 982 
mil 413.68 pesos.

A la fecha se han con-
cluido 244.54 kilómetros de 
obras viales con una inver-
sión total de 846 millones 
305 mil 423.27 pesos. De esta 
cantidad, 74.74 kilómetros 
pertenecen exclusivamente 
a la construcción de calles pa-
vimentadas dentro y fuera 
del Anillo Periférico con una 
inversión de 259 millones 
348 mil 992.59 pesos; además, 
117.51 km de repavimenta-
ción, 8.94 km de rehabilita-
ción y 2.83 km de reconstruc-
ción de calles dentro y fuera 
del Anillo Periférico, con una 
inversión de 451 millones 
870 mil 613.17 pesos.

De igual manera, expuso 
que se han hecho 3.28 km 
exclusivamente de cons-
trucción de calles blancas 

dentro y fuera del Periférico 
con una inversión de 4 mi-
llones 556 mil 016.86 pesos; 
22.12 km de rehabilitación 
de carretera fuera del Peri-
férico con una inversión de 
114 millones 986 mil 908.96 
pesos y 15.13 km de cons-
trucción y rehabilitación de 
ciclovía dentro y fuera del 
Periférico, con una inver-
sión de 15 millones 542 mil 
891.70 pesos.

Asimismo, Ruz Castro 
explicó que las obras en pro-
ceso por iniciar y en con-
curso representan 41.32 km 
de construcción y repavi-
mentación de calles, reha-
bilitación de calles, y cons-
trucción de carretera dentro 
y fuera del Periférico, con 
una inversión de 238 millo-
nes 765 mil 838.43 pesos; 
7.08 km de construcción de 
calles y repavimentación 

de calles dentro y fuera del 
Periférico con una inver-
sión de 34 millones 594 mil 
738.45 pesos y 1.13 km con 
un importe de 5 millones 
316 mil 413.52 pesos.

Las colonias beneficiadas 
con estas serán Amapola, 
Benito Juárez Norte, Centro, 
Delio Moreno, Díaz Ordaz, 
Dzityá Polígono Chuburná, 
El Porvenir, Emiliano Zapata 
Sur III, García Ginerés, Miguel 
Alemán, Montes de Amé, 
Plan de Ayala Sur, San Juan 
Bautista, San Ramón Norte, 
Santa Gertrudis Copó, Santa 
Rita Cholul y Santa Rosa; 
Altabrisa, Francisco de Mon-
tejo, Las Américas, Jardines 
del Norte y Unidad Morelos, 
y las comisarías de Chable-
kal, Cosgaya, Konchén, On-
cán, San Antonio Hool, San 
Pedro Chimay, Sitpach, Su-
sulá, Tahdzibichén y Xcunyá.

gob.mx

Ayuntamiento de Mérida hizo entrega 
de vialidades en Chuburná de Hidalgo
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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El Instituto de Movilidad del 
Estado de Quintana Roo (Imo-
veqroo) informó a todos los 
usuarios del servicio público 
que no hay autorización al-
guna del aumento en la tarifa 
del transporte, por lo que nin-
guna modalidad y concesio-
nario podrá cobrar al pasaje 
más de lo que está estipulado 
en el tarifario vigente.

En días recientes transpor-
tistas tanto de vanes foráneas 
que cubren la ruta Cancún-
Playa del Carmen y viceversa, 
así como la de Tulum-Playa 
del Carmen y viceversa han 
intentado cobrar demás a los 
usuarios, asegurando que son 
las nuevas tarifas. Misma si-
tuación ocurre al interior del 
municipio de Solidaridad, 
donde choferes de las combis 
que cubren las diferentes ru-
tas han colocado letreros en 
las unidades anunciando una 
subida del pasaje.

“El instituto no ha apro-
bado ningún aumento de ta-
rifas en ninguna modalidad, 
a ningún concesionario, por 
lo cual todos estos aumen-
tos, en caso de darse, esta-
rían fuera de la ley”, expuso 

el titular del Imoveqroo, Luis 
Rodrigo Alcázar Urrutia. Los 
ciudadanos pueden denun-
ciar mediante las cuentas de 
Facebook y X @imoveqroo.

Con ello, dijo, se reafirma el 
trabajo que realiza el instituto 
para garantizar el derecho a la 

movilidad de los ciudadanos y 
mejora en la calidad del servi-
cio del transporte público, tal  
y como lo establece el Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo, 
que promueve la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa.

Reconoció que actual-
mente se realiza un análisis 
de las tarifas, pues, desde hace 
ocho años no se ha tenido un 
aumento, pero aún no se ha 
dado ninguna autorización.

Mencionó que está cons-
ciente del aumento en insu-

mos, sueldos, que todo ha ido a 
la alza y  por ello buscan que el 
concesionario genere su aná-
lisis para que con base en este 
y a las solicitudes presentadas 
se determine si habrá un au-
mento y de cuánto sería.

Uno de los problemas por 
los que los concesionarios no 
han podido darle continuidad 
a su trámite de aumento de 
tarifas es la falta de estudios 
del concesionario.

En Playa del Carmen hace 
unas semanas se tuvo un par 
de casos donde se publicó 
de parte de los taxistas un 
tarifario no autorizado; los 
inspectores del Imoveqroo 
acudieron al lugar (plaza 
Las Américas) y lo retiraron, 
pues no había tal aumento ni 
autorización oficial.

Alcázar Urrutia invitó a los 
usuarios a denunciar las malas 
prácticas de los operadores de 
cualquier modalidad del trans-
porte público a través de los 
canales oficiales del instituto.

“Haremos operativos en 
los distintos municipios y 
si corroboramos que existe 
este aumento en la tarifa, 
habrá sanciones para las y 
los operadores que estén co-
brando estas tarifas no auto-
rizadas”, aseguró el director 
general el Imoveqroo.

Amigos de Sian Ka’an im-
pulsa un proyecto de con-
sumo responsable para ga-
rantizar las poblaciones de 
la langosta mediante prác-
ticas sustentables desde la 
captura hasta el plato, bus-
cando un beneficio justo 
para los pescadores y coci-
neras tradicionales.

Rosa María Loreto Viruel, 
subdirectora del programa 
de conservación marina de 
Amigos de Sian Ka’a, expuso 
que este proyecto tiene el fin 
de preservar la biodiversi-
dad marina y promover la 
sostenibilidad en la región.

Dijo que cumplieron 38 
años colaborando con la 
cooperativa pesquera de Vi-
gía Chico, de la comunidad 
de Punta Allen, en Tulum, 
y recordó que uno de los 
primeros estudios que hicie-
ron en conjunto fue precisa-
mente con la langosta.

“Esas buenas prácticas 
consisten en que ellos primero 
dividen su territorio marino 
para organizarse y cada quien 
tener su terreno o su parcela; 
otra forma es a través del uso 
de las sombras (langosteras, 
para que ahí se refugien las 
langostas y además pescan 
del 1 de julio al último día de 
febrero y del 1 de marzo al 
30 de junio respetan la veda”, 
explicó la entrevistada.

Indicó que actualmente 
están desarrollando un pro-
yecto que tiene que ver con 
el consumo responsable de 
la langosta para resaltar las 
buenas prácticas que em-
plea la cooperativa Vigía 
Chico, al igual que la José 
María Acorra y la Cozumel, 
que también pescan en la 
bahía del Espíritu Santo.

“Durante las pescas las 
levantan (las sombras) y tie-
nen la oportunidad tanto de 
ver si las langostas alcanzan 
el tamaño -que es de 13.5 
centímetros de cola- como de 
respetar a las hembras carga-
das para que así no afecten 
no su propio recurso”, acotó.

De acuerdo con Loreto 
Viruel, el consumo res-

ponsable enaltece también 
el trabajo de las cocineras 
tradicionales, como se hizo 
en el marco del festival en 
Punta Herrero, en Felipe Ca-
rrillo Puerto, con un grupo 
que se llama Mujeres del 
Mar, quienes prepararon 17 
platillos con recetas muy in-
teresantes y de la región.

Agregó que ahora con 
el Festival de Langosta en 
Punta Allen, que se llevó a 
cabo el 17 y 18 de agosto, se 
compartieron experiencias 
y se espera en un futuro 
establecer una ruta uniendo 
estos destinos costeros en 
mención, donde cada uno 
tiene su identidad.

“Estamos colaborando 
con una iniciativa que se 

llama slow food, es una ini-
ciativa que nace en Italia y 
que tiene que ver con el con-
sumo de alimentos de forma 
responsable, que es incluso lo 
contrario a la comida rápida 
y esto quiere decir comer 
alimentos sanos y limpios 
porque se obtienen a través 
de prácticas que no afectan 
el ambiente y justos para el 
productor, en este caso los 
pescadores, para que reciban 
una retribución justa, pero 
también para nosotros los 
consumidores”, manifestó.

El proyecto en el que 
laboran actualmente va a 
durar tres años y en esta re-
gión se trabajará con las tres 
cooperativas de Sian Ka’an, 
con cocineras tradicionales.

Amigos de Sian Ka’an promueve consumo responsable de langosta

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Por abusos de transportistas, Imoveqroo 
reitera: tarifas siguen siendo las mismas
DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

▲ Transportistas tanto de vanes foráneas que cubren las rutas Cancún-Playa y Tulum-Playa han
intentado cobrar demás a los usuarios, asegurando que son nuevas tarifas. Foto gobierno de Q. Roo
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DIF municipal de Tulum reapertura 
remodelado centro de equinoterapia 

Con el objetivo de promo-
ver espacios para el bien-
estar, cuidado y desarrollo 
integral de las personas, la 
presidenta honoraria del 
Sistema DIF Quintana Roo, 
Verónica Lezama Espinosa, 
acompañó a Paulina Qui-
roga, esposa del presidente 
municipal Diego Castañón 
Trejo, a cortar el listón in-
augural de la remodelación 
del Centro de Equinoterapia 
del DIF Tulum, un espacio 
para el desarrollo motriz de 
la niñez y familias.

Al dar la bienvenida a la 
autoridades presentes, Pau-
lina Quiroga destacó que 
este espacio representa el 
compromiso de un gobierno 
inclusivo, solidario y justo, 
que lucha por la justicia so-
cial y el bienestar para todas 
y todos. “Queridos padres 
de familia, colaboradores y 
nuestras niñas y niños, es 
un honor para mí inaugurar 
este maravilloso proyecto de 
equinoterapia, una iniciativa 

que refleja nuestro compro-
miso de apoyar y cuidar a 
quienes más lo necesitan en 
nuestra comunidad”, dijo.

Detalló que la equinote-
rapia “es el ejemplo perfecto 
de cómo podemos usar los 
recursos naturales y las téc-
nicas innovadoras para me-
jorar la calidad de vida de la 

niñez. La equinoterapia usa 
el movimiento rítmico tri-
dimensional de los caballos 
para desarrollar habilidades 
físicas, emocionales y cogni-
tivas. Los caballos se convier-
ten en un equipo terapéutico, 
beneficioso para la niñez con 
discapacidad ya que contri-
buye a mejorar su equilibrio, 

coordinación y fuerza mus-
cular, fomentando habilida-
des sociales. Aquí cada niño 
tiene un espacio digno”, citó 
al tiempo de refrendar el 
compromiso de crear progra-
mas para que más niños y 
niñas se beneficien.

Al reconocimiento de las 
y los voluntarios donadores 

que contribuyeron en el pro-
yecto se sumó la presidenta 
estatal del DIF-Quintana 
Roo, Verónica Lezama Es-
pinosa, quien reconoció en 
Diego y Paulina Castañón 
un alto compromiso por la 
niñez de Tulum en la misión 
de transformar realidades. 
“Porque juntas y juntos esta-
mos construyendo un futuro 
lleno de bienestar para nues-
tras niñas, niños, adolescen-
tes y sus familias”, citó.

Para concluir, el presi-
dente municipal de Tulum, 
Diego Castañón, quien asis-
tió como invitado de honor, 
destacó que este es el primer 
espacio municipal del DIF en 
el estado que cuenta con su 
propia área de equinoterapia, 
acondicionada para la aten-
ción personalizada a niñas, 
niños, adolescentes y adultos 
mayores, con profesionales 
altamente capacitados.

Asimismo Castañón 
Trejo comentó que actual-
mente en este módulo se 
ofrecen 123 terapias semana-
les, beneficiando a 70 pacien-
tes con distintas necesidades 
de estimulación motriz. 

DE LA REDACCIÓN
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 Diego Castañón, quien asistió como invitado de honor, destacó que este es el primer espacio munici-
pal del DIF en el estado que cuenta con su propia área de equinoterapia. Foto ayuntamiento de Tulum

Este espacio abona al bienestar motriz de la niñez y familias de la localidad

Q. Roo tiene primer programa de
educación inclusiva en la península

Durante una visita a la Uni-
versidad del Caribe, la go-
bernadora Mara Lezama Es-
pinosa destacó un programa 
que, por primera vez en la 
historia de la Península, se 
tiene en este nivel: un pro-
grama de inclusión llamado 
Vida Universitaria.

“Me da mucho gusto este 
programa, que contempla 
carreras inclusivas de cua-
tro años en gastronomía, 
administración y mercado-
tecnia, con bolsa de trabajo. 
En este gobierno le decimos 
sí a la inclusión”, expresó.

El objetivo general es 
desarrollar habilidades, 
conocimientos y valores 
para la vida en jóvenes con 
discapacidad, a través de 
un programa orientado a 
potenciar su autonomía y 
autodeterminación en los 
ámbitos cognitivo, emocio-
nal, social y laboral. Tiene 
como propósito facilitar su 
inserción en el ambiente 
universitario.

Destinarán 48 mdp a 
ampliar universidad

Durante la visita, la gober-
nadora Mara Lezama Espi-
nosa recorrió la Universidad 
del Caribe para supervisar 

la primera etapa de la cons-
trucción del tercer nivel del 
edificio “E”, con una inver-
sión de 26.5 millones de pe-
sos, y anunció 21.5 millones 
adicionales para iniciar la 
segunda etapa en septiem-
bre y concluirla en diciem-
bre de este mismo año.

La gobernadora destacó 
la inversión total, superior 
a los 48 millones de pesos, 
para mejorar la infraestruc-
tura de esta universidad.

“Para este gobierno hu-
manista, incluyente y pro-
gresista, la educación siem-
pre será una inversión y no 
un gasto; por ello (...) bene-
ficiaremos a más de 3 mil 
800 alumnas y alumnos”.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

Tulumnense Rio Laciar 
jugará Copa América 
GAF7 con la Selección 

El presidente municipal de 
Tulum, Diego Castañón Trejo, 
encabezó la ceremonia de 
presentación del futbolista 
tulumnense Rio Laciar Cas-
tilla, miembro de la selección 
nacional de la Copa América, 
la cual se jugará en Colombia 
del 12 al 15 de septiembre. 

Por su parte, el director 
de la Juventud y el Deporte 
de Tulum, Rodrigo López 
Hernández, manifestó su 
orgullo por esta invaluable 

representación del noveno 
municipio ante una liga de 
talla internacional.

“Estamos orgullosos del 
llamado de Rio Laciar a la 
selección nacional y de esta 
campaña deportiva que 
tendremos a nivel nacional 
con el selectivo GAF7 en no-
viembre, donde los ganado-
res en varonil y femenil ju-
garán el Mundial de Clubes 
del 2025, el cual será aquí en 
Tulum”, recalcó.

La presentación de la pla-
yera de la Selección Mexicana 
se realizó con el delantero de 
Tulum, Rio Laciar Castilla.

DE LA REDACCIÓN

TULUM
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El poder Judicial de Cancún se 
une a paro nacional indefinido

A las 9 horas en punto de 
ayer martes, unos 600 tra-
bajadores del Poder Judicial 
de la Federación en Cancún 
se sumaron al paro de la-
bores indefinidos que desde 
los primeros minutos del día 
lunes iniciaron en Ciudad 
de México y Edomex, Che-
tumal, capital de Quintana 
Roo, junto con otras tantas 
ciudades del país, en protesta 
por la pretendida reforma a 
dicho poder.

Frente a las instalacio-
nes que se ubican en el cen-
tro de la ciudad, abogados, 
jueces, y todo el personal 
administrativo se colocó a 
las afueras de la entrada 
principal, desde donde hi-
cieron algunos pronuncia-
mientos en contra de la pre-
tendida reforma.

Anticiparon que sí aten-
derán casos urgentes, como 
amparos y los previstos en 
la ley, pero cerrarán al resto 
de los servicios, por tiempo 
indefinido, hasta que desde 
el congreso de la Unión es-
cuchen sus propuestas, pues 
están abiertos a las reformas 
pero bien planeadas, “no de 
ocurrencias”.

Indicaron que en lo su-
cesivo, mientras dure el 
paro, todo el personal estará 
frente a las instalaciones en 
su horario laboral, por las 
tarde-noche montarán guar-
dias y durante la madrugada 
todos se irán a sus casas a 
descansar porque, además, 
las condiciones no están 
dadas para permanecer de 
manera segura montando 
guardia a esas horas.

Distante los pronuncia-
mientos, el juez Pedro Durán 
Suárez dijo que a diferencia 
del poder Legislativo, en el 
poder Judicial sí se preparan, 
no se venden por un cargo, 
y no se dejarán, agregó que 
el Poder judicial de la Fede-
ración es el que defiende los 
derechos del pueblo, le dá 

amparos a los que no les pro-
porcionan vacunas, no les 
dan medicamentos.

Cuestionó la salud men-
tal del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, 
quien, por cierto, dijo, tardó 
muchos años en titularse 
como abogado, y cuando es-
tudió todavía no había una 
real separación de poderes, y 
se respeta.

“O somos leones o somos 
ovejas”, cuestionó a la par de 
aclarar que el poder Judicial 
se preparó para ser leones, y 
no cesarán en la lucha por la 
defensa de su autonomía en 
beneficio de los trabajadores, 
de la sociedad y de todo el 
pueblo mexicano.

Por segundo día 
mantienen paro 
en Morelos

Por segundo día consecu-
tivo los 850 trabajadores del 
Poder Judicial de la Fede-
ración ubicados en Morelos 
pararon labores y se man-
tienen en plantón afuera de 
la cinco sedes ubicadas en 
esta entidad, en contra de 
la reforma a este poder que 
impulsa el presidente An-
drés Manuel López Obra-
dor, Morena y sus partidos 
aliados en el Congreso de la 

Unión, y que esta semana 
podría ser aprobada.

Las 5 instalaciones del Po-
der Judicial de la Federación 
en Morelos, se ubican en la 
colonia Ricardo Flores Ma-
gón cerca del centro comer-
cial Galerías al norte de la 
ciudad; en la avenida Cuau-
htémoc, Tamaulipas y en 
Francisco Leyva -esta última 
ubicada en el mero centro 
de Cuernavaca y cerca del 
Tribunal Superior de Justi-
cia (TSJ) de Morelos; la otra 
sede está en el municipio de 
Xochitepec.

Las y los trabajadores 
comenzaron a llegar a la 
sede del centro de la ciudad 
desde las 7 horas, unos a las 
8 y otros más a las 9 horas, 
de acuerdo con sus horarios 
de trabajo; alrededor de las 
10 horas ya habían arma-
dos sus tiendas de campaña 
frente de este edificio, colo-
cado sillas y colgado mantas 
mediante las cuales mani-
fiestan su desacuerdo con 
la reforma que propuso el 
presidente Obrador y tam-
bién impulsa la presidenta 
del país electa, Claudia 
Sheinbaum; porque sostiene 
que sí les va afectar a todos 
los trabajadores.

“Poder Judicial de la Fe-
deración XVII Circuito Mo-

relos. Los foros fueron una si-
mulación. Por tus derechos y 
por México: Carrera judicial 
sí; jueces por voto popular 
no”, se lee en una manta que 
colocaron en la parte frontal 
de este edificio del PJF.

En cartulinas que colga-
ron en las tiendas de cam-
paña de plástico se lee lo 
siguiente: “No a la elección 
de magistrados y jueces por 
voto popular”, “¿Tienes un 
problema legal? acércate con 
nosotros, te asesoramos de 
manera gratuita”.

Las casas de campaña, 
como las sillas, y los traba-
jadores están sobre un carril 
de la avenida Francisco Le-
yva lo que afecta el tránsito 
vehicular en esta arteria vial 
ubicada en el primer cuadro 
de la ciudad.

“Esta reforma no sólo es 
para que se elijan los jueces 
y magistrados de manera 
popular (mediante elección), 
sino que hay un trasfondo 
que es que el presidente 
(Obrador) quiere tener el 
control de todo, o sea no so-
lamente el del poder Ejecu-
tivo, sino el control del poder 
Legislativo, y ahora va con 
esta reforma por el control 
del poder Judicial”, dijo una 
trabajadora entrevistada en 
este plantón.

PATRICIA VÁZQUEZ  

RUBICELA MORELOS CRUZ

CANCÚN/CUERNAVACA

 Frente a las instalaciones que se ubican en el centro de la ciudad, abogados, jueces, y todo el
personal administrativo se colocó a las afueras de la entrada principal. Foto Patricia Vázquez

Pese a la protesta, los trabajadores sí atenderán casos urgentes

La entrega-
recepción será 
transparente: 
Diego Castañón

El presidente municipal 
de Tulum, Diego Castañón 
Trejo, informó que la tran-
sición en el proceso de en-
trega-recepción de su ad-
ministración se realizará 
con total transparencia y 
finanzas sanas.

En una reciente decla-
ración, Castañón Trejo se-
ñaló que su gobierno con-
cluirá con todas las obras 
programadas y garantizará 
que no se dejen adeudos 
pendientes.

Aunque los detalles es-
pecíficos del proceso de 
entrega-recepción serán 
dados a conocer en los 
próximos días, el presidente 
municipal aseguró que no 
habrá deudas pendientes ni 
compromisos sin saldar.

El edil reiteró su dedica-
ción de seguir trabajando 
en beneficio de los habi-
tantes del noveno munici-
pio durante estas últimas 
semanas de su gestión.

Asimismo, Castañón 
Trejo dejó en claro que to-
das las obras asignadas a 
su administración se com-
pletarán como estaba pre-
visto, y aseguró que las 
arcas municipales se en-
cuentran en una situación 
financiera saludable, sin 
deudas con proveedores ni 
créditos pendientes.

“Iremos informando 
cómo vamos, lo que quere-
mos nosotros es la transpa-
rencia, que sepan los ciu-
dadanos cómo se empezó, 
cómo estuvo a la mitad y 
cómo acabó. Hay que seguir 
trabajando para las y los 
ciudadanos”, manifestó el al-
calde del noveno municipio. 

Reiteró que “no tene-
mos ningún pendiente, no 
tenemos deudas, tenemos 
cero deudas en créditos y 
todo esto es por las finan-
zas sanas que tenemos”.

Añadió que también 
está delineando los co-
mités del gobierno en-
trante y saliente, para 
llevar a cabo este proceso 
de entrega-recepción en 
tiempo y forma.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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L
a propuesta del jefe del Eje-
cutivo, lanzada durante la 
conferencia mañanera del 
14 de agosto, para regular las 

donaciones a organizaciones de la 
sociedad civil, me genera una honda 
preocupación, no tanto por el hecho 
de que podría tener el efecto inme-
diato de limitar el acceso a fuentes 
de financiamiento, ya sean naciona-
les, de países extranjeros, o de orga-
nismos multinacionales, sino porque 
parte de una serie de prejuicios, su-
posiciones infundadas, sobre sim-
plificaciones y concepciones erró-
neas que pueden ocasionar que, de 
transformarse en ley, esta iniciativa 
generará consecuencias sumamente 
negativas para las organizaciones de 
la sociedad civil, las obras y accio-
nes de beneficio social que llevan a 
cabo, las comunidades que reciben 
esos beneficios, y para los propios 
gobiernos locales, e incluso para el 
Estado mexicano. Para decirlo colo-
quialmente, es “un balazo en el pie”.

Se parte de la idea de que las do-
naciones, al ser deducibles de im-
puestos, dejan fuera del erario recur-
sos que el ejecutivo podría utilizar 
para robustecer sus obras, o sus pro-
gramas sociales y de subsidio; y se 
asume que al menos una parte de 
esas donaciones se utiliza con fines 
políticos, para respaldar campañas 
que se oponen al gobierno en turno. 

Dos observaciones de mi parte: 1) la 
deducibilidad no implica el 100 por 
ciento del recurso recibido, de ma-
nera que incluso cuando se otorga un 
recibo deducible de impuestos, parte 
del recurso ingresa en las arcas del 
SAT, además de que los donatarios 
no siempre demandan que se emita a 
su favor un recibo deducible; y 2) no 
hay donatarios que condicionen la 
entrega de recursos a posiciones po-
líticas. Los donatarios financian pro-
yectos y acciones concretas, que res-
ponden a objetivos que claramente 
aporten algún beneficio social, de 
carácter humanitario, ambiental, 
educativo o cultural, entre otros.

Merece la pena dejar sentado 
que buena parte de los mayores 
donatarios extranjeros y multina-
cionales, como el Banco Mundial, 
USAID, JICA (del gobierno japonés), 
GIZ (del gobierno alemán), Oxfam, 
PNUD o el GCF (Green Climate 
Fund), para mencionar solamente 
algunos de los más conocidos, otor-
gan recursos no solamente a or-
ganizaciones de la sociedad civil, 
sino también al gobierno federal y 
gobiernos estatales. Es absurdo con-
siderar que por una parte respaldan 
las propuestas de acción oficiales, 
y a la vez pugnan de una manera 
“injerencista” por que las OSC lleven 
a cabo acciones dirigidas a entorpe-
cer o desestabilizar a las institucio-
nes gubernamentales.

Sostener que los recursos que 
reciben las organizaciones de la 

sociedad civil resultarían mejor 
aprovechados si ingresaran a las 
arcas del tesoro público es con la 
finalidad de complementar la ac-
ción del gobierno, alcanzando por-
ciones del territorio a las que los 
organismos oficiales difícilmente 
acceden, o líneas de acción que, 
aunque responden a necesidades 
sentidas por pueblos y comunida-
des, no forman parte de las agen-
das de los diferentes niveles de 
gobierno. Así, si logran obtener 
apoyos financieros de agencias 
donatarias diversas, será para rea-
lizar obras y acciones que benefi-
cian a diferentes grupos sociales; 
de hecho, estarán quitando a las 
dependencias de gobierno una 
carga financiera, o el riesgo de no 
resultar capaces de atender nece-
sidades reales de sus gobernados. 
Hay cierto hubris al considerar 
que es mejor centralizar todo uso 
de recursos y toda acción de aten-
ción a las necesidades sociales en 
el gobierno. El poder Ejecutivo de-
bería ver en las OSC un conjunto 
ricamente diverso de aliados ca-
paces de potenciar su acción, aten-
diendo complementariamente lo 
que los diferentes niveles de go-
bierno no logran atender ante la 
permanente escasez de recursos, 
o robusteciendo las acciones que 
considera prioritarias, de manera 
coordinada y colaborativa.

Uno no puede sino preguntarse 
cuál es la finalidad de pretender regu-

lar lo ya regulado, como no sea única-
mente con el propósito de dificultar 
la existencia de organizaciones que 
no responden necesariamente con 
obediencia inmediata a las deman-
das de quienes detentan el poder, o 
que no renuncian a su capacidad de 
pensamiento crítico, considerándola 
una herramienta que incrementa su 
capacidad de acción eficaz. Las orga-
nizaciones no gubernamentales, o de 
la sociedad civil, que tienen la auto-
rización de la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público están obligadas a 
demostrar escrupulosamente y con 
transparencia una conducta fiscal 
impecable. Esto lo exige la propia au-
toridad hacendaria federal, lo vigila la 
Unidad de Inteligencia Financiera, y 
lo demandan sin cortapisas las agen-
cias donatarias, antes de autorizar que 
se respalde algún proyecto. Conser-
var la autorización de deducibilidad 
implica además someterse a audito-
rías periódicas, que dan cuenta de los 
dineros recibidos y los asuntos en que 
hayan sido empleados.

Generar una iniciativa de reforma 
de ley con base en un análisis super-
ficial de las operaciones de una orga-
nización no gubernamental, porque 
se percibe en su conformación una 
intención política que parece impo-
sible probar, y pretender convertir 
esa visión en una caracterización ge-
neralizada a todo el diverso espectro 
de organismos de la sociedad civil es 
contraproducente, en la medida en 
que se dificulte a las OSC acceder a las 
fuentes de financiamiento existentes 
en el mundo (sean gubernamentales, 
no gubernamentales, o multilatera-
les) significa reducir significativa-
mente la disposición de recursos que, 
sin costo al erario, contribuyen a ali-
viar una parte importante de las ac-
ciones de interés público (que afectan 
sobre todo a los sectores más vulne-
rables de la población). Dicho de otra 
manera, pareciera que el gobierno 
federal estaría dispuesto a asumir el 
costo de todas las obras o acciones 
que hoy se llevan a cabo con el apoyo 
de organizaciones filantrópicas, em-
presas responsables, ciudadanas y 
ciudadanos interesados, gobiernos de 
otras naciones, OSC de envergadura 
global, y organismos multilaterales. 
No alcanzo a ver el efecto positivo 
de una medida como la que ha pro-
puesto el Presidente; y esto no es una 
posición de corte ideológico, o de es-
tar a favor o en contra de la cuarta 
transformación de la vida nacional. 
Es una cuestión de sentido común.

roblesdeb1@hotmail.com

Posicionamiento ante la iniciativa para 
regular donaciones a las OSC

RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ “Generar una iniciativa de reforma de ley con base en un análisis superficial de las operaciones de una organiza-
ción no gubernamental, porque se percibe en su conformación una intención política que parece imposible probar, 
y pretender convertir esa visión en una caracterización generalizada, es contraproducente”. Foto Fernando Eloy
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S
u madre aceptó el estuche de 
los cubiertos de plata sin ha-
cer preguntas. A caballo re-

galado, no le mires los dientes. 
Realmente necesitaba el dinero. No 
sabía de dónde venían los cubiertos 
ni de quién eran. Ni le importaba. 
Cuando preguntas a sus hijos y nie-
tos cómo era ella, no saben cómo 
comenzar, pero una vez que empie-
zan, es imposible callarlos. 

Era una fuerza de la natu-
raleza, un volcán; una brisa de 
mar perdida entre altas cordi-
lleras. No era un ser humano, 
era una singularidad. Tal vez ese 
poder indómito fue el que chocó 
con la forma de ser de sus cuña-
das, que nunca llegaron a consi-
derarla como de su familia. Pero 
eso a ella no le importaba. Amó 
a su esposo y eso le bastaba. 

No sospechó que los cubiertos 
de plata habían sido tomados de 
casa de sus cuñadas. Tal vez lo 
sospechó, pero prefirió refugiarse 
en la fantasía. En más de una oca-

sión, recuerdan sus hijos y nietos, 
ella les contó la anécdota que, 
en unos meses de sequía, recién 
viuda, imploró a Dios, y de re-
pente “comenzó a llover billetes”.

Y así como recordaba ese di-
luvio de dinero, quiso pensar que 
los cubiertos habían sido “un re-
galo del cielo”. Sin embargo, pa-
saron los meses y nadie quiso 
comprarlos, ni con descuento ni a 
plazos. No pudo pagar sus deudas 
con ellos ni se los aceptaron en 
el Monte de Piedad. Su situación 
económica, incluso, empeoró. 

Solía visitar a una vecina que 
podía ver cosas que las perso-
nas normales no ven; hablaban 
de los chismes del barrio, por 
lo general. Pero un día, sin ve-
nir a cuento, la vecina le dijo 
que corría riesgo, que su mala 
suerte podía continuar: “Tienes 
algo que no te pertenece”, le dijo. 
“Tienes algo que es de la Iglesia”. 

Llamó inmediatamente a su 
hija, le contó la advertencia y le 
devolvió el estuche de los cubier-
tos. Al día siguiente, fue a casa de 
sus tías, y como si la galaxia se 

hubiera conjurado, le dijeron que 
se habían perdido “los cubier-
tos del arzobispo”, y que estaban 
muy angustiadas. Ella no pudo 
dormir esa noche, ni la siguiente.

Fue a ver a un sacerdote, y le 
contó que había robado los cu-
biertos. El confesor la escuchó con 
atención: él ya conocía su historia 
y la de su madre. También conocía 
a sus tías. Los cubiertos ¿no son de 
tus tías? ¿nadie te vio tomarlos? 
¿Hasta ahora se dieron cuenta de 
que no los tienen?, ametralló. 

No, padre. No, padre. Sí, pa-
dre. Pues yo te recomendaría no 
hacer nada. para mí no tienes 
pecado —“Una sola palabra para 
sanar”-.

A ella, sin embargo, no le bas-
taba esa absolución. Y pidió al sa-
cerdote que le ayudara a devol-
verlos. Él aceptó, conmovido por 
esa dulce culpa. Al día siguiente 
tocó la campana de la nueva casa 
de las hermanas y les devolvió el 
paquete de cubiertos. No dio deta-
lles, pero bastó para que brillaran 
una de las últimas sonrisas que sa-
lieron del rostro de las hermanas. 

Antes de que muriera la última, 
el estuche de cubiertos fue donado 
a una congregación de religiosas 
que se dedican a atender enfermos. 
La de mayor edad reconoció las 
iniciales de las piezas de ese servi-
cio de cubertería, y recordó las his-
torias y rumores sobre la extraña 
desaparición de ese arzobispo. 

No puede explicarlo tampoco, 
pero igual recordó, al sentir el 
peso y la textura de la plata, a 
su padre entre sus brazos, des-
angrándose por la herida de una 
bala en el estómago. Entonces, 
ella aún vivía con sus padres. 
Era ya noche cuando entró su 
padre, cayéndose, y le susurró 
quién le había disparado; la de-
lación salió a borbotones. Ella 
nunca lo supo, pero el asesino 
fue quien cambió su crimen con 
la plata que acababan de recibir.

Los cubiertos siguen ahí, en el 
convento, sin que nadie quiera 
comprarlos ni usarlos. Finas te-
larañas, igual de plata, ayudan al 
olvido, encapsulando su origen.

pcicero@8am.com.mx

Los cubiertos de plata (y III): La penitencia
PABLO A. CICERO

▲ “Los cubiertos siguen ahí, en el convento, sin que nadie quiera comprarlos ni usarlos. Finas telarañas, igual de plata, ayudan al olvido, encapsulando su origen”. Foto Envanto
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▲ La noche del 19 de agosto observadores del cielo pudieron deleitar la vista con el inusual 
fenómeno de la “superluna azul”, mismo que sólo volverá a verse en 2037. Esto debido a 
que aproximadamente un tercio de las lunas llenas son superlunas, mientras que sólo 3 

por ciento de ellas son “azules”. Sin embargo, la superluna del lunes fue sólo la primera 
de cuatro que habrá este año. Este fenómeno se produce cuando una fase lunar llena se 
sincroniza con un giro especialmente cercano alrededor de la Tierra. Foto Reuters
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La etóloga y conservacio-
nista británica Jane Goo-
dall cree que aún existe una 
ventana de tiempo para fre-
nar el cambio climático e 
insta a emprender acciones 
como la transformación de 
estilos de vida que considera 
insostenibles.

“Tenemos una ventana, 
pero se está cerrando”, ad-
virtió la científica de 90 años 
en la embajada británica en 
Argentina, adonde viajó 
como parte de una gira por 
Latinoamérica. “No estamos 
usando nuestros cerebros 
colectivos para pensar una 
solución, y si esa solución 
generaría otro problema en 
otra área”.

Según Página 12, más de 2 
mil personas acudieron para 
celebrar una vida dedicada 
al estudio de los chimpan-
cés, trabajo en favor de las 
comunidades postergadas 
que viven en derredor de los 
monos en África, en defensa 
de los bosques y siendo una 
mensajera de paz. Con halo 
de maga, dice: “Los días más 
felices de mi vida fueron en 
África”. Cuenta su historia. 
Habla de la rusticidad de los 
varones ocupando espacios 
de poder: “Los chimpancés 
machos tienen actitudes au-
toritarias y muy agresivas. 
Me hacen pensar en algu-
nos líderes políticos”.

Una larga fila de perso-
nas contorneaba las afueras 
del Centro de Convenciones 
de Buenos Aires, donde la 
investigadora ofreció una 
conferencia. Algunas ves-

tían remeras con la silueta 
de un chimpancé. Otras lle-
vaban en sus manos alguno 
de sus libros, los escritos por 
ella o sobre ella. Adultos, 
jóvenes y niños esperaban 
con expectativa.

“Una cosa que podemos 
hacer es reducir estilos de 
vida insostenibles. Pensar 
en lo que necesitamos, no 
sólo en lo que queremos; 
pensar en los residuos o en 
distintas formas de agricul-
tura”, afirmó con una vitali-
dad admirable.

No discutir, llegar al 
corazón

Mensajera de la paz de Na-
ciones Unidas y fundadora 
del Instituto Jane Goodall, 
saltó a la fama en la década 
de 1960 por sus investiga-
ciones sobre chimpancés en 

el Parque Nacional Gombe, 
en Tanzania, que revolucio-
naron la comprensión del 
comportamiento animal.

Desde entonces, su tra-
bajo se ha expandido hacia 
la educación y el activismo 
ambiental, impulsando pro-
gramas como Tacare y Roots 

and Shoots (Raíces y Brotes), 

que funciona en 70 países e 
involucra a jóvenes en acti-
vidades de conservación y 
desarrollo comunitario.

A pesar de enormes de-
safíos actuales como el cam-
bio climático, la pérdida de 
biodiversidad y la pobreza, 
Goodall dijo que tiene es-
peranza en los jóvenes, en 
el intelecto humano y en 
la resiliencia de la natura-
leza y afirmó que aún hay 
tiempo para convencer a los 
poderosos, en una época en 
la que muchos sienten que 
no hay nada que se pueda 
hacer para revertir el daño 
ambiental.

“Muchas veces, cuando 
conoces a una persona que 
piensa diferente a ti, no 
tiene sentido discutir. En-
tonces lo que haces es tratar 
de llegarle al corazón. ¿Cómo 
llegas al corazón? Con histo-

rias. Las historias cambian a 
las personas. Tenemos que 
crear un mundo donde co-
razón y cabeza trabajen en 
armonía. Así es como ten-
dremos el mundo mejor que 
necesitamos”, afirmó.

Goodall, quien vuelve 
dos veces por año a su 
“paraíso” en África y pla-
nea seguir recorriendo el 
mundo para difundir su 
mensaje de esperanza. “Mi 
próxima gran aventura a 
los 90 años va a ser morir. 
No sé si hay algo o nada 
después; si no hay nada, 
se terminó. Si hay algo, 
no puedo pensar en una 
aventura más grande que 
descubrir qué es. Tiendo a 
pensar que hay algo de-
bido a experiencias que he 
tenido, que otras personas 
han tenido, experiencias 
muy poderosas”, concluyó.

Transformar estilos de vida frenará 
calentamiento global: Jane Goodall
La conservacionista insta a emprender acciones más favorables para el ambiente

REUTERS

BUENOS AIRES

▲ La etóloga afirmó que “una cosa que podemos hacer es reducir estilos de vida insostenibles. Pensar en lo que 
necesitamos, no sólo en lo que queremos; pensar en los residuos o en distintas formas de agricultura”. Foto Afp

Es posible reducir 

los estilos de vida 

insostenibles. 

Pensar también 

en lo necesario

“Muchas veces, 

cuando conoces a 

una persona que 

piensa diferente 

a ti, no tiene 

sentido discutir”
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Un estudio a gran escala 
de dientes humanos fósi-
les de la Edad de Hielo 
en Europa muestra que el 
cambio climático influyó 
significativamente en la 
demografía prehistórica.

Con datos de fósiles hu-
manos, un equipo inter-
nacional de investigación 
muestra cómo los cazado-
res-recolectores prehistóri-
cos se enfrentaron al cam-
bio climático en el periodo 
comprendido entre 47 mil y 
7 mil años atrás.

El tamaño de las pobla-
ciones disminuyó drásti-
camente durante la época 
más fría y los europeos 
incluso se enfrentaron a 
la extinción, según el estu-
dio publicado en la revista 
Science Advances.

El investigador princi-
pal, Hannes Rathmann, del 
Centro Senckenberg para la 
Evolución Humana y el Pa-
leoambiente de la Univer-
sidad de Tübingen (Alema-
nia), desarrolló un nuevo 
método para analizar los 
fósiles basado en un algo-
ritmo de aprendizaje au-
tomático, en colaboración 
con colegas de las universi-
dades de Tübingen, Ferrara 
(Italia) y Nueva York.

Hace unos 45 mil años, 
los primeros humanos mo-
dernos migraron a Europa 
durante la última Edad 
de Hielo, lo que marcó el 
comienzo del llamado Pa-
leolítico superior. Estos pri-
meros grupos poblaron el 
continente europeo, incluso 
durante el llamado Último 
Máximo Glacial hace unos 
25 mil años, cuando los gla-
ciares cubrieron grandes 
partes del norte y centro.

Dientes, claves para 
recopilación de datos

Los arqueólogos han de-
batido mucho tiempo la 
influencia de los cambios 
climáticos y las nuevas 
condiciones ambientales 
asociadas en la demogra-
fía de los cazadores-reco-
lectores de esa época. De-
bido al número limitado de 
fósiles disponibles y a su 
conservación molecular a 
menudo deficiente para el 
análisis de ADN antiguo, 
ha sido muy difícil sacar 
conclusiones, explica en 
un comunicado Rathmann, 
primer autor del estudio.

Junto con un equipo de 
investigación de Italia, Es-
tados Unidos y Alemania, 
Rathmann eligió un nuevo 
enfoque para aclarar esta 
cuestión: en lugar de ana-
lizar los pocos individuos 
prehistóricos dispersos de 

los que se dispone de ADN 
antiguo, el equipo exa-
minó sus dientes.

“Los dientes son el te-
jido más duro del cuerpo 
humano y, por lo tanto, 
son los elementos fósiles 
del esqueleto que los ar-
queólogos encuentran con 
mayor frecuencia”.

“Esto nos ha permitido 
recopilar un conjunto de 
datos sin precedentes que 
es significativamente ma-
yor que los conjuntos de 
datos genéticos y esquelé-
ticos anteriores. Nuestra 
nueva colección incluye 
datos dentales de 450 hu-
manos prehistóricos de 
toda Europa, que abarcan el 
periodo comprendido entre 
47 mil y 7 mil años atrás”.

Los investigadores se 
centraron en los rasgos 
“morfológicos”: pequeñas 
variaciones dentro de la 
dentición, el número y la 

forma de las cúspides de 
la corona, los patrones de 
crestas y surcos en la su-
perficie de masticación, 
presencia o ausencia de 
muelas del juicio. “Son ras-
gos hereditarios, lo que sig-
nifica que podemos usarlos 
para rastrear relaciones ge-
néticas entre los humanos 
de la Edad de Hielo sin ne-
cesidad de ADN antiguo”.

A las muestras conser-
vadas se añaden fotogra-
fías históricas de restos 
que se perdieron o destru-
yeron durante la Segunda 
Guerra Mundial.

“El deterioro del clima 
provocó un cambio en la 
vegetación de estepa a un 
paisaje predominante-
mente de tundra, lo que 
afectó hábitats de los ani-
males de presa y, en con-
secuencia, a los cazadores-
recolectores que depen-
dían de ellos”.

Cambios climáticos redujeron población 
europea del Paleolítico, revela estudio
El análisis de dientes fue clave para recopilar la información del ADN antiguo

EUROPA PRESS

MADRID

▲ “El deterioro del clima provocó un cambio en la vegetación de estepa a un paisaje predominantemente de tundra”. Foto Tom Björklund, Universidad de Tubinga
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La Universidad Autónoma de 
la Ciudad de México (UACM) 
inauguró el lunes su feria del 
libro en el plantel Del Valle. 
Con duración de cinco días, 
la jornada literaria promete 
cautivar a los asistentes con 
más de un centenar de acti-
vidades y la participación de 
30 editoriales. Desde edicio-
nes de bolsillo hasta obras de 
lujo, el encuentro ofrece una 
gama diversa de títulos a pre-
cios accesibles, garantizando 
que cada visitante descubra 
su próxima lectura favorita.

En esta edición, Colombia 
(país invitado) tendrá presen-
cia notable en el encuentro. 
Escritores, artistas e intelec-
tuales, entre ellos Lindanto-
nella Solano, Hugo Jamioy 
Juagibioy, Fredy Chikangana 
y Juan Manuel Roca compar-

tirán su pasión por la poesía 
y la literatura en charlas ma-
gistrales, mesas de debate y 
conciertos.

La gala literaria se cen-
trará en tres ejes temáticos: 
la universidad pública en el 
contexto México-Colombia, la 
literatura de lenguas origina-
rias y ancestrales, y la filosofía 
de la liberación, con una men-
ción especial a su fundador, 
Enrique Dussel (1934-2023), 
informaron los organizadores.

Esta feria es pequeña, pero 
busca dignificar el libro y la 
enseñanza en este país. Es 
cierto que los movimientos 
sociales nos dieron una uni-
versidad gratuita y laica, pero 
hace falta ser más incluyente, 
así como atender sectores de 
la población más marginales, 
explicó en la ceremonia de 
apertura José Ángel Leyva 
Alvarado, responsable de pu-
blicaciones de la UACM y ges-
tor del encuentro.

Para mí, es muy impor-
tante la labor editorial de la 
universidad, porque impulsar 
la lectura es una expresión de 
la más alta pureza. Cuando 
uno lee, no vuelve a ser el 
mismo. Ese desafío no sólo 
implica tomar la decisión y 
la responsabilidad de elegir el 
texto, sino también el camino 
que va a seguir.

Leyva estuvo acompañado 
por Carmen Elisa Acosta, re-
presentante del Ministerio 
de las Culturas, las Artes y 
los Saberes de Colombia; Flor 
Mercedes Rodríguez, coordi-
nadora del plantel Del Valle; 
el profesor Fernando Félix y 
Valenzuela, y el doctor Ber-
nardo Benítez Oliva.

Tres actos forman parte 
del tributo al académico, his-
toriador y teólogo Enrique 
Dussel, referente central en la 
filosofía latinoamericana de la 
segunda mitad del siglo XX y 
principios del XXI, reconocido 

por su contribución al pensa-
miento crítico y la filosofía de 
la liberación.

El primero tuvo lugar ho-
ras después de la inaugura-
ción con la presencia de dos 
invitados especiales: Johanna 
Peters Strickmann (viuda de 
Dussel) y Enrique Dussel Pe-
ters (hijo), quienes estuvieron 
acompañados por Silvana 
Rabinovich, Abigail Sandoval 
Cuevas y José Alberto Benítez 
Oliva, estudiosos y discípulos 
de sus obras.

El 20 de agosto a las 17 
horas se presentará la tercera 
edición del libro Filosofía de 
la cultura y transmoderni-
dad (2005), publicado por la 
UACM, debido a su destacada 
recepción crítica. Teresa Ro-
dríguez de la Vega, José Gan-
darilla y Juan Manuel Con-
treras Colín ofrecerán detalles 
del ejemplar.

Dos días después, a la 
misma hora, Juan Manuel 

Contreras y Mario Rojas, ex-
pertos en la obra de Dussel, 
comentarán en el aula magna 
una proyección especial que 
reúne grabaciones de amigos 
y seguidores del académico, 
autodefinido rector itinerante 
de la UACM.

Además de las presenta-
ciones de libros, el ciclo cultu-
ral contará con muestras de 
cine colombiano, conciertos y 
lecturas de poemas que desta-
can la voz de escritores en len-
guas originarias y ancestrales.

El 27 de agosto, María 
Reyna, conocida por su pro-
funda conexión con la mú-
sica indígena, se presentará 
acompañada por el pianista y 
director musical Joaquín Gar-
zón. Los ritmos ancestrales 
amplificarán la intensidad del 
concierto.

Con entrada gratuita, la 
Feria del Libro de la UACM se 
realiza hasta el 23 de agosto en 
el plantel Del Valle.

Ideario del filósofo Enrique Dussel es uno de los 
principales ejes en la Feria del Libro de la UACM

DANIEL LÓPEZ AGUILAR

CIUDAD DE MÉXICO

Un extremista del color y 
llevador de los símbolos y 
códigos de la cultura aymara, 
es como el pintor y escultor 
boliviano Roberto Aguilar 
Quisbert (1962), de nombre 
artístico Roberto Mamani 
Mamani, se refiere a su que-
hacer plástico.

Una muestra de sus piezas, 
equivalente a un estallido de 
vivo colorido, se exhibe en el 
Museo Nacional de las Cultu-
ras del Mundo.

Su abuela, tejedora de 
aguayos, mantas y lectora de 
la hoja de coca, decía que los 
colores fuertes son para ahu-
yentar a los malos espíritus y 
no quedarse en la oscuridad.

La exhibición Semilla de 

colores: Pachamama. Ale-

gría del águila y el cóndor, de 
medio centenar de obras, en 
su mayoría pintura, aunque 

también escultura, pretende 
mostrar la cosmovisión que 
maneja el artista aymara.

Mamani Mamani expuso 
hace 16 años en el Museo José 
Luis Cuevas. Ahora trae un 
conjunto de piezas dedicado 
a la Pachamama, es decir, la 
Madre Tierra.

La exposición está inte-
grada por series dedicadas a la 
Pachamana, a los músicos, al 
Amazonas, al Árbol de la Vida 
y a la morenada (danza de los 
aymaras, en la que se ostentan 
colores fuertes). Así, las obras 
llevan a flor de piel el mensaje 
de los pueblos originarios, por-
tadores de grandes culturas.

Se incluye una serie escul-
tórica sobre sapos –esculpidos 
en madera y pintados–, voz de 
la Pachamama, que llaman a 
la lluvia; es el animal sagrado 
de la fertilidad.

La exposición se exhibirá 
hasta el 4 de noviembre en el 
Museo Nacional de las Cultu-
ras del Mundo.

Ser llevador de color es mi misión 
de vida, reconoce Mamani Mamani
MERRY MACMASTERS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La exposición de Mamani Mamani está integrada por series dedicadas a la Pachamana, a los 
músicos, al Amazonas, al Árbol de la Vida y a la morenada; así, las obras llevan a flor de piel el 
mensaje de los pueblos originarios, portadores de grandes culturas Foto Roberto García Ortiz
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Cuando cae la tarde, la par-
vada de cuervos que habita 
en los cedros del cementerio 
Greenwood de la ciudad de 
Renton, en Washington, co-
mienza sus piruetas de bien-
venida a la noche. Entre sus 
graznidos muchos juran que 
claramente se escucha: Ex-

cuse me while I kiss the sky 
(Discúlpame mientras beso el 

cielo), pues justo revolotean 
sobre el monumento donde 
reposan los restos de Jimi 
Hendrix, uno de los máxi-
mos tótems del rock.

Y es cierto. De vez en 
vez, por ahí se oye Purple 

Haze, una de las emblemá-
ticas canciones del ídolo 
cuya leyenda está más vi-
gente que nunca porque 
su legado trascendió a la 
generación que lo encum-
bró: basta ver el peregrinar 
constante de jóvenes a ese 

espacio que hizo construir 
el padre de Hendrix “para 
mejor honra” de su hijo.

Desde todos los confi-
nes del mundo llegan ad-
miradores del semidiós de 
la música, muerto el 18 de 
septiembre de 1970 después 
de una sobredosis de medi-
camentos. Sí, tenía 27 años, 
como otros de sus colegas 
que integran el fatídico club 
de celebridades fallecidas 
en la plenitud de la vida.

Monumento a la altura

Hendrix fue enterrado 
primero en una sencilla 
tumba familiar al lado de 
su madre, Lucille, pero 
aquella simple lápida no 
fue suficiente para su fami-
lia ni para sus seguidores. 
Cuando su padre recuperó 
los derechos del catálogo 
musical de su hijo, en 1995, 
mandó edificar la rotonda 
de mármol. El nuevo se-
pulcro estuvo listo en 2002, 

Jimi tuvo un segundo sepe-
lio y, paradójicamente, ese 
mismo año falleció su papá.

El monumento consta 
de una cúpula de piedra de 
más de 12 metros de altura, 
sostenida por un trío de 
columnas. Dentro, hay un 
retrato grabado de Hendrix 
que hoy está lleno de mar-
cas de besos, en todos los 
tonos de rojo. No faltan las 
ofrendas ad hoc: bachitas 
de mota y tabaco, uñas para 
guitarra, centavos, cuar-
zos, plumas de aves, flores 
blancas y pequeñas piedras 
traídas por sus admirado-
res, que con un profundo 
respeto permanecen varios 
minutos frente a la tumba, 
escuchando desde sus telé-
fonos las rolas de Jimi.

También están grabadas 
en los alrededores algunas 
letras que dicen: “Si no te en-
cuentro más en este mundo, 
te veré en el próximo” (del 
tema Voodoo Child). Las tum-
bas de familiares del guita-

rrista (su abuela Nora y su 
prima Gracie) rodean el mo-
numento que tiene al frente 
un reloj de sol de piedra y un 
jardín de petunias púrpuras.

“Jimi no ha muerto, 
siempre está presente”, dice 
convencida una madre neo-
yorquina que ha viajado 
desde la Gran Manzana en 
compañía de sus hijos, todos 
fanáticos de hueso colorado; 
“es cierto, lo adoran tanto 
como yo; los arrullé con Little 

Wing”, añade con orgullo.
El cementerio de Gre-

enwood se ubica unos 15 
kilómetros al sur de Seattle, 
ciudad donde James Mar-
shall Hendrix nació el 27 
de noviembre de 1942, y 
donde ahora también se 
le rinde culto en una muy 
concurrida sala del Museo 
de la Cultura Pop, recinto 
que recibió más de 577 mil 
visitantes el año pasado.

Mientras los adeptos dis-
frutan la llegada a su meca, 
otros tantos gozan que su 

ídolo siga dando de qué ha-
blar. Por ejemplo, hace unos 
días un tramo de la calle 
West 8th en Greenwich 
Village, Nueva York, fue 
renombrada Jimi Hendrix, 
con motivo del estreno de 
un documental que narra 
cuando el guitarrista fundó 
los legendarios Electric 
Lady Studios, los únicos es-
tudios de grabación a fina-
les de los años 60 que eran 
propiedad de un artista.

Si bien sólo fue tempo-
ral el cambio de nombre de 
la vialidad, los roqueros que 
asistieron a esa actividad 
apoyaron la idea de que Jimi 
tenga una calle. “Se lo merece 
más que nadie”, señalaron.

La película Electric Lady 

Studios: A Jimi Hendrix vision 
fue producida por la hermana 
del cantante, Janie, “para po-
der mostrar cómo construyó 
su sueño, su santuario, que se 
hizo realidad y que vean que la 
musa aún existe para los artis-
tas de hoy; es un sentimiento 
increíble”, comentó la mujer 
a la prensa neoyorquina. La 
cinta se exhibirá primero en 
salas de Estados Unidos y pos-
teriormente en otros países.

Además, el próximo año 
se espera que estalle una 
bomba mediática cuando los 
herederos del bajista Noel 
Redding y el baterista Mitch 
Mitchell (ambos británicos e 
integrantes de la banda de 
Hendrix) lleven a juicio a 
Sony Music Entertainment 
para reclamar una parte de 
los derechos de los tres álbu-
mes clásicos de los años 60 en 
los cuales participaron, según 
dictaminó en enero el Tribu-
nal Superior de Londres.

Ajenos a estos asuntos 
mundanos, los cuervos de 
Greenwood siguen mez-
clando sus graznidos con las 
melodías que llevan los fieles 
de su majestad, el rey del 
rock y la sicodelia, que, di-
cen sus admiradores, simple-
mente está caminando a tra-
vés de las nubes, con mente 
circense, y corre salvaje en-
tre mariposas y cebras y ra-
yos de Luna y cuentos de ha-
das (de su tema Little Wing).

A 54 años de su fallecimiento, Jimi 
Hendrix todavía cosecha seguidores
Estrenarán Electric Lady Studios, cinta producida por la hermana del músico

MÓNICA MATEOS-VEGA

SEATTLE

▲ Bachas de mariguana y cigarro, uñas para guitarra, centavos, cuarzos, plumas de aves, flores blancas y pequeñas piedras 
forman la ofrenda que admiradores llevan al autor de Purple Haze, de diferentes generaciones. Foto Mónica Mateos-Vega
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Isaac del Toro culminó en el 
top 20 en la Vuelta a España

Primoz Roglic ganó la 
cuarta etapa de la Vuelta 
a España y tomó el lide-
rato tras imponerse en Pico 
Villuercas, la primera lle-
gada en montaña de esta 
edición, ascenso en el que 
Isaac del Toro mostró su 
resistencia para cruzar la 
meta entre los 20 mejores.

El esloveno, tres veces 
campeón de La Vuelta y 
uno de los grandes favo-
ritos de este año, fue el 
más inteligente en los úl-
timos metros de la última 
subida del día, que incluía 
pendientes a casi 15 por 
ciento.

En una jornada perfec-
tamente gestionada por sus 
compañeros de Red Bull-
Bora Hansgrohe, superó en 
la lucha por la victoria al 
belga Lennert Van Eetvelt, 
segundo.

El esloveno detuvo los 
relojes en cuatro horas, 26 
minutos y 49 segundos. A 
rueda con el ganador, en 
un “sprint” demencial, lle-
garon con el mismo tiempo 
Van Eetvelt (Lotto), Joao 
Almeida (UAE Team Emi-
rates) y cuatro ciclistas más.

En la general, que em-
pezó el día encabezada por 
el belga Wout Van Aert, 
Roglic es ahora dueño del 
maillot rojo con ocho se-
gundos de ventaja sobre el 
portugués Joao Almeida, 
tercero en la etapa.

Del Toro, al alza

El debut de Isaac del Toro 
en las grandes vueltas del 
ciclismo es prometedor. El 
mexicano ha ido de menos 
a más en su primera parti-
cipación en la cita española. 
La constancia ha sido su 
mejor aliado.

Si bien su rol actual es el 
de un corredor que ayuda 
a conseguir la victoria de 
su jefe (gregario), el baja-
californiano ha cumplido 
con creces. A pesar de que 
no ganó Joao Almeida, lí-
der del UAE Team Emi-
rates, el rendimiento coo-
perativo e individual de 
Isaac ha sido el mejor de 
las cuatro fechas que se 

han disputado. La del mar-
tes, por mucho la etapa 
más compleja que se ha 
realizado debido al desgaste 
de las subidas, Del Toro 
supo escoltar a sus com-
pañeros. Logró mantenerse 
en el pelotón principal 
hasta que Roglic, ganador 
de la carrera, Van Eetvelt, 
Almeida y otros cuatro ci-
clistas se lanzaron al ataque 
en los últimos kilómetros 
de la competencia.

Su desempeño, siempre 
a la alza, le permitió cerrar 
en el puesto 20, su mejor 
aparición en lo que va de 
la competencia. Sólo un ci-
clista de América Latina lo 
superó y fue el ecuatoriano 
Einer Rubio (18).

El de Ensenada cruzó 
la meta a 51 segundos de 
distancia del vencedor. Su 
tiempo de 4:27:40 además 
le permitió escalar en la 
tabla general. Después de 
estar ubicado en el sitio 
35, dio un salto hasta la 
posición 17, para consoli-
darse como el mejor lati-
noamericano.

Incluso, se encuentra 
mejor colocado que el britá-
nico Adam Yates (26), otro 
de sus líderes en el UAE 
Team Emirate.

Aunque restan la mayor 
parte de las etapas, Isaac 
ha demostrado templanza 
y capacidad en uno de 
los mejores equipos de la 
World Tour.

DE LA REDACCIÓN  

AFP

CIUDAD DE MÉXICO

 Isaac del Toro cruzó la meta entre los 20 mejores, en la cuarta etapa de la Vuelta a España. Foto Ap

Se consolidó como el mejor latinoamericano al subir al puesto 17

Sinner, el número uno del mundo, dio positivo por esteroide anabólico en marzo, pero evita suspensión

Washington.- El tenista nú-

mero uno del mundo, Jannik 

Sinner, dio positivo dos ve-

ces por un esteroide anabó-

lico prohibido en marzo, por 

lo que le quitaron los puntos 

y el dinero del premio tras 

ganar el torneo de Indian 

Wells en California, pero 

no será suspendido debido 

a que un tribunal indepen-

diente determinó que no fue 

intencional.

La Agencia de Integridad del 

Tenis Internacional anunció el 

martes el caso.

Sinner conquistó el Abierto 

de Cincinnati el lunes y es 

uno de los favoritos para 

el “U.S. Open”, que inicia la 

próxima semana en Nueva 

York. Sinner debutó como el 

número uno de la clasifica-

ción de la ATP en junio.

El italiano, que cumplió 23 

años el viernes, ganó su primer 

“Grand Slam” en enero en el 

Abierto de Australia y disputó las 

semifinales del Abierto de Fran-

cia en junio y los cuartos de final 

de Wimbledon en julio, antes de 

perderse los Olímpicos de París 

por una amigdalitis.

Durante Indian Wells en marzo, 

Sinner dio positivo en dosis ba-

jas al metabolito Clostebol, un 

anabólico esteroide que usual-

mente tiene uso oftalmológico o 

dermatológico.

Sinner dio positivo nuevamente 

ocho días después como parte 

de una muestra fuera de com-

petencia. Fue suspendido pro-

visionalmente debido a esos 

resultados, pero apeló la deci-

sión de forma exitosa y le per-

mitieron continuar en la Gira.

El tenista aseguró que su re-

sultado se debió a que un in-

tegrante de su equipo utilizó 

un spray de venta libre que 

contiene Clostebol para tratar 

una pequeña herida 

AP

Ciudad de México.- El deporte 

no puede entenderse sin fina-

les inesperados. 

México llegó a la última entrada 

con desventaja de tres carreras 

ante Cuba, en la tercera ronda 

de la Serie Mundial de Ligas 

Pequeñas de beisbol. Faltaba 

un aut para terminar el partido. 

De pronto, el cerrador Denis 

Zamora envió una recta y Anto-

nio Guerrero, con dos compa-

ñeros en base, igualó las accio-

nes al conectar un cuadrangu-

lar por el jardín izquierdo. Fue 

sorprendente la reacción en el 

estadio de los Voluntarios, am-

bientado con banderas tricolo-

res y aficionados enloquecidos 

sin rubor. Poco después, con 

un saco ocupado, el cátcher 

Ulises Ortiz conectó otro jonrón 

para la victoria por 6-4.

“Era hacer historia o ser his-

toria. Y nosotros nunca nos 

rendimos”, dijo después Ortiz, 

sonriente y orgulloso de la eli-

minación de los Bombarderos 

de Santa Clara.

Cuba tuvo en sus manos el 

destino del equipo de Tamau-

lipas. En cuatro entradas y dos 

tercios, Deivy Hernández per-

mitió sólo una anotación y li-

quidó a cinco bateadores por la 

vía del ponche. Lo que restaba 

era coronar su labor con un 

cierre limpio. 

Si en el beisbol hay juegos que 

se instalan en la memoria, este 

estuvo repleto de significado. 

Fue una de esas tardes en la 

que los pequeños peloteros de 

México reactivaron imágenes 

gloriosas. Todo a partir del úl-

timo aut, esa delgada línea 

entre seguir y quedar fuera del 

torneo. Su siguiente rival este 

miércoles será Venezuela. 

DE LA REDACCIÓN

México vence a Cuba 
con épico final en 
la Serie Mundial de 
Ligas Pequeñas
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Una vez pasado el trago 
amargo del cuarto lugar 
olímpico en París, Emiliano 
Hernández se reinventa.

Con su recién homo-
logado récord mundial en 
la prueba de tiro-carrera, 
el pentatleta analiza a de-
talle su participación en la 
máxima justa deportiva y 
el futuro atlético que quiere.

“Quedé a tres unidades 
del puntaje que llevó a mi 
hermano a la medalla en Río 
de Janeiro 2016. Asimilar lo 
cerca que estuve de llegar al 
podio me hace reflexionar so-
bre lo que viene para mí en el 
siguiente ciclo”, comentó.

Luego de rasguñar su 
inscripción en la historia 
en los Jardines de Versalles, 
el seleccionado de 26 años 
alista su nuevo comienzo, 
pues su disciplina estrenará 
la prueba de obstáculos para 
los Juegos Olímpicos de Los 
Ángeles 2028.

“Va a ser un proceso de 
adaptación para todos. Es-
tamos acostumbrados a la 
equitación y ahora tendre-
mos que ajustar nuestras 
instalaciones de entrena-
miento para este nuevo reto.

“El trabajo tendrá que ser 
en equipo entre nosotros 
y las autoridades”. Al ser 
el pentatlón un deporte de 
gran tradición europea, Emi-
liano está consciente de que 
deberá continuar con los 

constantes viajes y entrena-
mientos que lo mantengan 
en la élite. “Me siento como 
un guerrero que si lo tiran 
10 veces se levanta 11. Estoy 
dispuesto a intentarlo otra 
vez, aunque eso signifique 
que nuevamente tendré que 
pasar mucho tiempo alejado 
de mi familia y de los que 
quiero. Hasta ahora, el sacri-
ficio ha valido la pena”.

Con el paso de los días, 
el abanderado nacional en 
París ha superado la tristeza 
que le dejó quedarse tan 
cerca de la medalla. La frus-
tración y el coraje quedaron 
atrás para darle paso a su 
nueva versión.

“Mi participación en 
Francia me dejó el corazón 
destruido, es verdad, pero 
también ese sentimiento 

increíble de cobijo de todo 
un país. Fue un descalabro, 
pero no significa el fin del 
camino, sino una oportuni-
dad para ser mejor”, expuso.

Hernández, subcampeón 
mundial, ha decidido guar-
dar su experiencia en París 
como un preciado recuerdo 
que lo aliente para sus futu-
ros objetivos.

“Creo que me faltó un 
poco de experiencia y quizá 
manejar un poco mejor mi 
estrategia y emociones. Ya 
pasó el tiempo y toca darle 
vuelta a la página.

“Una parte importante 
en la que hay que poner 
atención es la mental, por-
que a veces pequeñas inse-
guridades o dudas pueden 
llevarte del primero al úl-
timo lugar”.

Seguridad en 
su equipo

Emiliano no teme a los nuevos 
comienzos, pues sabe que en 
su equipo están su hermano, 
Ismael, medallista olímpico, su 
familia y amigos que lo respal-
darán gane o no una presea en 
la justa veraniega.

“Voy a trabajar con mi 
cuerpo técnico y con mis 
personas cercanas. Quiero 
lograr mi mejor forma depor-
tiva y mental los próximos 
cuatro años, porque si llego a 
Los Ángeles, va a ser para ha-
cer historia”, aseguró el pen-
tatleta, a quien en un futuro 
le gustaría construir una es-
cuela de su especialidad.

Estuve cerca del podio; me faltó 
estrategia: Emiliano Hernández

El ministro del Interior de Fran-
cia, Gerald Darmanin, indicó 
el martes que desplegarán 25 
mil oficiales de policía todos los 
días en París y otras ciudades 
durante los Juegos Paralímpi-
cos, en línea con las medidas 
de seguridad implementadas 
durante los Olímpicos.

Los Paralímpicos se lleva-
rán al cabo entre el próximo 
día 28 y el 8 de septiembre 
en la capital francesa y otras 
zonas aledañas.

En conferencia de 
prensa, el ministro reiteró 
que las autoridades no han 
detectado ninguna amenaza 
de terrorismo “tangible” 
para los Paralímpicos.

Dijo que la delegación 
de 27 atletas israelíes reci-

birá protección 24 horas por 
parte de oficiales de élite, 
como en los Olímpicos, de-
bido a la tensión sobre las 
muertes de palestinos du-
rante la guerra en Gaza y las 
amenazas de un conflicto en 
el Medio Oriente.

Se espera que la ceremo-
nia de apertura cuente con 
alrededor de 30 mil espec-
tadores en la Concordia y 
que otros 15 mil observen 

el evento de forma gratuita 
desde la avenida Champs-
Elysees, indicó Darmanin.

La fuerzas del orden 
también se encargarán de 
la seguridad del relevo de la 
antorcha. Se espera que la 
flama arribe a Francia el do-
mingo desde Stoke Mandevi-
lle, población al noroeste de 
Londres, que es reconocida 
como el lugar donde surgie-
ron los Juegos Paralímpicos.

Francia desplegará 25 mil policías todos los días durante los Juegos Paralímpicos

▲ El pentatleta mexicano, subcampeón mundial, confirma que 
está adaptando sus entrenamientos para enfrentar la nueva 
prueba olímpica con obstáculos. Foto Tomada de X @CONADE
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CIUDAD DE MÉXICO El boricua José Berríos re-
partió siete ponches en el 
mismo número de entra-
das para ganar su tercera 
apertura consecutiva, 
George Springer aportó 
dos de los cinco jonrones 
de Toronto, y los Azulejos 
arrollaron 10-3 a los Rojos 
de Cincinnati.

Springer descargó un 
garrotazo de dos carreras 
en el segundo acto y un 
obús solitario en el quinto, 
para llegar a 16 bambina-
zos en la temporada. Es la 
tercera vez en el año en 
que consigue más de un 
cuadrangular en un duelo 
y la 24a en su carrera.

El panameño Leo Ji-
ménez disparó un palo de 
vuelta entera de dos carre-
ras, mientras que el mexi-
cano Alejandro Kirk (4) y 
Spencer Horwitz batearon 
cuádruples seguidos por 
Toronto, que no había lo-
grado cinco jonrones en un 
solo duelo esta campaña.

Los cinco cuadrangula-
res llegaron ante Carson 
Spiers (4-5). El derecho 
estableció sus peores mar-
cas al permitir 13 hits y 10 
carreras -nueve limpias-, 
en cuatro episodios y un 
tercio. Su efectividad des-
mejoró de 4.55 a 5.43.

En Miami, Corbin Ca-
rroll y el cubano Lourdes 
Gurriel Jr. se volaron la 
barda para ayudar a que 
el venezolano Eduardo 
Rodríguez y los Cascabeles 
de Arizona vencieran 3-1 a 
los Marlines. Arizona, que 
terminó con cuatro impa-
rables, mejoró a 30-13, la 
mejor marca de las Gran-
des Ligas desde el 1 de julio. 

Carroll también conectó 
un sencillo y anotó con un 
incogible de Joc Pederson, 
mientras que el domini-
cano Geraldo Perdomo re-
cibió dos bases por bolas. 
Rodríguez (2-0) permitió 
un registro y seis hits en 
cinco actos y un tercio en 
su tercera apertura de la 
temporada, desde el 7 de 
agosto, cuando fue activado 
de la lista de lesionados.

Kirk batea jonrón 
y Berríos se luce 
en paliza de los 
Azulejos a los Rojos

AP
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EL PENTATLETA CONFÍA EN QUE HARÁ HISTORIA EN LA DISCIPLINA
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Advierten daños a los más vulnerables 
por troquelado de cilindros de gas LP

La propuesta de la Comisión 
Reguladora de Energía (CRE) 
de marcar o troquelar los 
tanques de gas licuado de 
petróleo (LP) con el nombre 
de la empresa que los distri-
buye no sólo pone en riesgo 
el acceso del energético a las 
familias más vulnerables en 
México, sino que generará 
una inflación oculta, advir-
tió Tzirancamaro Figueroa, 
presidente de la Asociación 
de Distribuidores de Gas Li-
cuado del Interior (ADIGAS).

En conferencia, el direc-
tivo explicó que el órgano re-
gulador está analizando un 
acuerdo con el cual pretende 
limitar la posibilidad que 
tienen los consumidores de 
intercambiar su tanque portá-
til con cualquier gasera como 
actualmente ocurre, medida 
que a su vez busca que las 
empresas distribuidoras in-
viertan en el mantenimiento 
de los envases, así como la 
introducción de nuevos.

“Están pretendiendo me-
jorar el estado físico de los 

cilindros, todos sabemos que 
el parque nacional de cilin-
dros portátiles, en general se 
encuentran mal estado, ellos 
consideran que el cilindro 
troquelado propiciaría que 
mejorará el estado”, indicó.

No obstante, advirtió que 
si bien tiene buenas inten-
ciones la propuesta, en la 
realidad se estarían impo-

niendo barreras importantes 
a la población para el acceso 
al energético, pues serán 
pseudo cautivos de una sola 
empresa, es decir, sólo pue-
den adquirir el gas LP con 
una sola distribuidora, la 
cual tendrá derecho de uso 
exclusivo sobre ese envase.

Comentó que el modelo 
actual permite a la pobla-

ción comprar el energético 
doméstico conforme sus ne-
cesidades, pues si tiene una 
emergencia, puede acudir 
con cualquier distribuidora.

Destacó que si bien los 
precios del gas LP están 
topados por la CRE desde 
agosto de 2021 poner en 
práctica esta medida creará 
una inflación oculta.

Abundó si bien las empre-
sas distribuidoras van a res-
petar el precio del gas, las que 
son incumplidas darán menos 
energético a los consumidores, 
pues los envases son esmerila-
dos para retirar el troquel.

“Evidentemente caen en 
un gasto y se lo van a tras-
ladar al consumidor y cómo 
se lo van a trasladar, pues no 
dándole los kilos completos 
y este tipo de inflación des-
afortunadamente no deja 
ningún rastro”, dijo.

Explicó que las gaseras 
retiran con un esmerilado la 
marca, lo cual causa un dete-
rioro estructural al cilindro, lo 
cual también hace que los en-
vases se hagan más pequeños.

Apuntó que la población 
de escasos recursos son los 
más afectados, pues no sólo se 
les limita el uso del gas LP, sino 
que pueden volver al uso de 
la leña, lo cual afecta su salud.

Recordó que México es el 
sexto mayor consumidor de 
gas LP en el mundo y el Inegi es-
tima que 99 millones de mexi-
canos lo utilizan, por lo que son 
22 millones de hogares los que 
usan cilindros portátiles de 10, 
20, 30 y 45 kilogramos.

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

 México es el sexto país mayor consumidor de gas LP en el mundo y el Inegi estima 
que 99 millones de mexicanos lo utilizan, por lo que son 22 millones de hogares los 
que usan cilindros portátiles de 10, 20, 30 y 45 kilogramos. Foto María Luisa Severiano

La iniciativa de la CRE podría propiciar una inflación oculta en el mercado

Siete de cada 10 Afore se convertirán en socias del gobierno 
en plantas que fueron adquiridas a Iberdrola: Zamarripa

Siete de las 10 administra-
doras de fondos de ahorro 
para el retiro (Afore) que 
operan en México se con-
vertirán en socias del go-
bierno en el paquete de 13 
plantas de generación de 
energía compradas a Iber-
drola, destacó Guillermo 
Zamarripa, presidente de 
la Asociación Mexicana de 
Afores (Amafore).

La inversión conjunta 
de las Afore será de 35 
por ciento de los 2 mil 400 
millones de dólares que en 

su momento invirtió el go-
bierno en esas plantas.

Tanto las Afore como el 
gobierno federal, por con-
ducto del Fondo Nacional de 
Infraestructura (Fonadin), ad-
ministrado por Mexico Infras-
tructure Partners, serán coin-
versionistas de las plantas que 
Iberdrola vendió al gobierno.

“A través del Fonadin, 
el gobierno ya invirtió 2 
mil 400 millones de dóla-
res. Lo que está haciendo 
es revender una parte de la 
inversión. Al final es una 
coinversión del sector pú-
blico y privado, son accio-
nistas en común”, comentó 
Zamarripa en entrevista.

Profuturo y Banamex 
participarán con 250 y 
200 millones de dólares, 
respectivamente, si la Co-
misión Federal de Compe-
tencia Económica (Cofece) 
lo aprueba para finales de 
este mes.

Las Afore XXI, Coppel 
e Invercap invertirán 150, 
120 y 40 millones de dóla-
res, respectivamente, mien-
tras Inbursa, Pensionissste 
y el Infonavit participarán 
con 22, 20 y 50 millones de 
dólares, en cada caso.

Zamarripa expuso que 
se trata de una transacción 
muy relevante por monto 
en los últimos cuatro años, 

con beneficio para los traba-
jadores porque sus recursos 
se invertirán en un proyecto 
maduro, en operación, que 
ya genera rendimientos.

“Las Afore vieron la 
rentabilidad adecuada 
y decidieron invertir en 
parte del proyecto”.

El 4 de abril de 2023, el 
gobierno anunció la compra 
de Iberdrola para elevar de 
39 a más de 54 por ciento 
su participación en la gene-
ración eléctrica del país, ya 
que las plantas adquiridas 
producirán 8 mil 500 mega-
vatios adicionales.

El pasado 26 de febrero, 
Iberdrola concretó la 

venta de 55 por ciento de 
su negocio por 6 mil 200 
millones de dólares.

Hasta 49 por ciento 
de la participación por 2 
mil 400 millones de dó-
lares que el gobierno in-
virtió en Iberdrola puede 
ser vendido a las Afore 
que manifiesten interés, 
siempre que lo autorice la 
Cofece, que pidió dar ese 
nivel de participación al 
sector privado.

Las Afore pagarán 850 
millones de dólares a tra-
vés de un instrumento 
bursátil llamado FIECK23, 
inscrito en el Registro Na-
cional de Valores.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO
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Gobierno federal y de Edomex atienden 
emergencia en Chalco, declara AMLO

Ante las protestas de los po-
bladores de Chalco porque 
llevan varios días inundados, 

el presidente Andrés Mauel 
López Obrador comentó que 
los gobiernos federal y del 
Estado de México ya están 
atendiendo la emergencia. 
Sin embargo, dijo que es un 
problema estructural no sólo 
porque es una zona baja de la 

región, sino también porque 
cuenta con un drenaje muy 
pequeño para la intensidad 
de lluvias que ha habido.

En su conferencia, ase-
guró que la Secretaría de 
Marina ha distribuido ali-
mentos a las casas mediante 

vehículos especiales, en tanto 
que colaboran en la atención, 
según dijo, la Secretaría de 
la Defensa Nacional, la Coor-
dinación Nacional de Protec-
ción Civil (CNPC) y diversas 
instancias del gobierno del es-
tado. Indicó que esté martes 

estarían presentes en el lugar 
la gobernadora del estado, 
Delfina Gómez, y la titular 
de la CNPC, Laura Velézquez. 
Reconoció que la infraestruc-
tura de drenaje es reducida y 
se ha complicado con la acu-
mulación de residuos sólidos.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 El Presidente destacó que es un problema estructural no solo por ser una zona baja, sino porque cuenta con un drenaje pequeño para la intensidad de lluvias. Foto Javier Salinas

El Presidente destacó que el drenaje es reducido y se congestionó por la basura

Muere una de las personas afectadas por 
las inundaciones en el Estado de México

Un hombre de nombre 
Jaime Martínez Valencia, 
cuya vivienda se ubica en la 
calle 2 de marzo, colonia, Ja-
calones, una de las más afec-
tadas con las inundaciones 
de aguas fétidas, falleció en 
las primeras horas del mar-
tes. Hasta ahora se desco-
noce de qué falleció esta per-

sona de la tercera edad, pero 
los vecinos se quejaron de 
que las autoridades tardaron 
más de tres horas en sacar el 
cuerpo del área anegada.

Explicaron que algu-
nos habitantes de ese sec-
tor, entre ellos solicitaron 
ayuda a las autoridades. 
“Pedí apoyo a los estatales 
y al Ejército y me dicen que 
no pueden sacarlo hasta 
que lleguen los peritos”, 
comentó Javier Alexander 
Esparza Picasso.

Modesto Sánchez, otro 
de los lugareños perjudica-
dos por las inundaciones, 
explicó que la víctima tenía 
su casa en la zona donde las 
aguas negras alcanzan el 
nivel más profundo, a más 
de un metro de altura.

Los vecinos de esta zona 
indicaron que Jaime Mar-
tínez habría muerto alre-
dedor de las siete de la ma-
ñana del martes y el cuerpo 
fue retirado tres horas des-
pués del episodio.

RENÉ RAMÓN 

CORRESPONSAL

CHALCO

Andrés Lajous y Marina 
Robles formarán parte 
del gabinete: Sheinbaum

Andrés Lajous y Marina Ro-
bles, titulares de las secreta-
rías de Movilidad y Medio 
Ambiente de la Ciudad de 
México respectivamente 
también formarán parte 
del gabinete de Claudia 
Sheinbaum Pardo, confirmó 
el martes la presidenta electa.

Al mencionarle que este 
lunes ambos funcionarios 
fueron vistos en la reunión 
de quienes formarán parte 
de su gabinete, dijo que “sí” 
estarán dentro de su equipo, 
pero no dio más detalles.

El equipo de Sheibaum se 
reúne para delinear el plan 
de los primeros cien días de 
gobierno. Este martes, así 
como miércoles, continúan 
las encerrronas.

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO



Los ingresos por suministro 
de servicios privados no fi-
nancieros subieron durante 
junio de 2024, apoyando al 
crecimiento de la economía 
mexicana, según datos del 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

De acuerdo con la En-
cuesta Mensual de Servi-
cios privados no Financie-
ros (EMS), que levanta cada 
mes el Inegi, los ingresos 
reales por suministro de 
servicios privados no fi-
nancieros aumentaron 
0.3 por ciento mensual en 
junio, su quinto avance 
mensual consecutivo, por 
lo que le imprime una clara 
tendencia ascendente, al 
subir 6.2 por ciento anual 
en junio del presente año, 
lo que lo convierte en el 
sector más dinámico de la 
economía mexicana en el 
primer semestre de 2024.

No obstante, al interior 
de EMS, dos de las 10 ca-
tegorías presentaron ba-
jas mensuales en mayo de 
2024, destacando servicios 

inmobiliarios y de alquiler 
de bienes muebles e intan-
gibles, con un retroceso 
de 1.8 por ciento en junio 
frente a mayo; y servicios 
de salud y asistencia social, 
0.8 por ciento mensual.

En tanto, destaca el 
crecimiento de los servi-
cios educativos, de 2.9 por 
ciento; servicios de alo-
jamiento temporal y de 
preparación de alimentos 
y bebidas, con un avance 
mensual de 2 por ciento.

En tanto, en su compa-
ración con junio del año 
pasado, los servicios edu-
cativos aumentaron 13.1 
por ciento; mientras que 
los servicios profesiona-

les, científicos y técnicos, 
12 por ciento. Los servi-
cios de transportes, co-
rreos y almacenamiento, 
10.4 por ciento.

La debilidad de la 
economía mexicana se 
manifestará en el sector 
agrícola e industrial en 
la primer mitad del año, 
y serán los servicios que 
apoye el crecimiento del 
primer semestre. El dato 
se conocerá el próximo 
jueves, cuando el Inegi 
publique el PIB de México 
definitivo del segundo 
trimestre de 2024.

En junio de 2024 y con 
datos ajustados por estacio-
nalidad, los gastos totales 
por consumo de bienes y 
servicios, y las remune-
raciones totales reales su-
bieron 0.1 por ciento con 
respecto a mayo pasado. El 
personal ocupado total dis-
minuyó 0.1 por ciento.

A tasa anual, el de per-
sonal ocupado total au-
mentó 1.8 por ciento; el de 
gastos totales por consumo 
de bienes y servicios, 5.7 
por ciento y el de remu-
neraciones totales, 10.6 por 
ciento en junio de 2024.

La presidenta electa de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum 
Pardo, informó que Ta-
tiana Clouthier, ex secre-
taria de Economía, dirigirá 
el Instituto de Mexicanos 
en el Exterior (IME).

Señaló que lo hará desde 
Nuevo León. “Lo platicamos, 
ella conoce de este tema 
muchísimo y va a tener cer-
canía, viviendo en Nuevo 

León, de todo lo que tiene 
que ver con el exterior, par-
ticularmente con los mexi-
canos en Estados Unidos”.

Señaló que también 
acordó con el próximo se-
cretario de Relaciones Ex-
teriores, Juan Ramón de la 
Fuente, que él atienda per-
sonalmente los consulados 
de Estados Unidos y Canadá.

Y nos va a ayudar mucho 
la agencia digital, porque, 
dijo, vamos a hacer una base 
conjunta de registros civiles 
de los estados, para que los 

migrantes puedan tener sus 
actas de nacimiento.

Tenemos que atender 
más a nuestros herma-
nos migrantes, aseveró 
Sheinbaum.

No quiso pronunciarse 
sobre la cancelación del viaje 
del presidente argentino, Ja-
vier Milei, a México, donde 
tenía previsto participar en 
la cumbre de la Conferencia 
de Acción Política Conserva-
dora (CPAC, por su siglas en 
inglés). “Es su decisión. Sin 
comentarios”, sostuvo.

Anuncia Sheinbaum 
que Tatiana Clouthier 
será titular del IME
ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

BUSCAN APOYAR A MEXICANOS EN ESTADOS UNIDOS

EL ESPÍRITU DE LA LEY ● HERNANDEZ

Subió 6.2 por ciento servicios privados 
no financieros en junio, informa Inegi

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

Alojamiento 

y preparación 

de alimentos y 

bebidas, con un 

avance mensual 

de 2 por ciento

Morena realizará la reno-
vación de su dirigencia el 
22 de septiembre en Con-
greso Nacional, informó 
Mario Delgado, presidente 
del partido. La nueva diri-
gencia entrará en vigor el 
1 de octubre, mismo día en 
que iniciará el gobierno de 
Claudia Sheinbaum.

A diferencia de otros parti-
dos, en este proceso “vamos a 
salir todavía más unidos, más 
fortalecidos, para seguir apo-
yando el gobierno de la trans-
formación”, indicó Delgado, 
acompañado de la presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum 
Pardo, en la casa de transición.

El morenista precisó que 
se renovará todo el Comité 
Ejecutivo Nacional de Mo-
rena, porque la gran mayoría 
de sus integrantes son dipu-

tados electos y a otros, como 
a él y a Citlalli Hernández 
-secretaria general de Mo-
rena- los invitaron a ser 
parte del gabinete federal.

Delgado mencionó que 
para la renovación de la 
dirigencia consideraron 
las recomendaciones que 
“la líder del movimiento, 
Claudia Sheinbaum, nos 
dirigió la semana pasada 
en el Teatro Metropolitana.

“Estamos ya en la recta 
de la renovación. Será muy 
ordenada, que resulte con 
una dirigencia muy fuerte, 
organizada, apoyada por la 
militancia. El mejor legado 
es dejarla con más instru-
mentos y posibilidades para 
que siga nuestro partido y 
el movimiento”, sostuvo.

Dijo que trabajan con el 
presidente del Consejo Na-
cional, el gobernador de So-
nora, Alfonso Durazo, la con-
vocatoria para el congreso.

Delgado: Morena renovará 
dirigencia en septiembre

ALMA E. MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO
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El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador pro-
puso que el Legislativo 
haga una adenda a la ini-
ciativa de reforma consti-
tucional al Poder Judicial a 
fin de proteger a los jueces 
y magistrados que resuel-
van asuntos relacionados 
con el crimen organizado.

Durante la mañanera del 
martes, el mandatario fe-
deral reconoció que “se nos 

fue” ese detalle de cuidar a 
los togados a los que corres-
ponda analizar y juzgar ca-
sos vinculados con la delin-
cuencia organizada, por lo 
que pidió que se analice un 
añadido para cuidar su in-
tegridad y la de sus familias.

“Hay algo que debe te-
ner la reforma (Judicial), que 
se nos fue, una especie de 
protección para jueces que 
tienen que resolver sobre 
delincuencia organizada, 
cómo protegerlos. Un meca-
nismo en donde resuelvan 
autoridades sin que se co-
nozca”, expresó.

Pidió a quienes integra-
rán la próxima Legislatura 
federal —que iniciarán su 
periodo a partir del 1 de sep-
tiembre y les corresponderá 
discutir y, en su caso, apro-
bar la reforma— buscar la 
forma de agregar un punto 
para la protección de estos 
juzgadores.

“Buscar una forma que 
se pueda hacer, porque mu-
chos están sometidos a ame-
nazas, a presiones”.

Caso similar, dijo, a lo que 
ocurre con policías estata-
les y municipales, a quienes 
miembros del crimen orga-

nizado ubican mejor que a 
uniformados federales.

“Están mas expuestos, 
porque conocen a sus fa-

milias, ahí están, policía 
estatal y municipal. En 
cambio, por eso es impor-
tante entre otras cosas la 
Guardia Nacional, la Ma-
rina y la Defensa, las fuer-
zas armadas, porque hay 
menos conocimiento y van 
cambiando; en cambio el 
policía municipal está ahí, 
ahí están sus familiares, los 
identifican, los amenazan”.

Agregó que en el caso 
de las jueces y magistrados 
“que tienen que decidir so-
bre estas cosas también hay 
que buscar un mecanismo 
de protección”.

Aun cuando el paro de los 
integrantes del Poder Judi-
cial “es ilegal”, éste ayudará 
al pueblo de México pues 
al no estar activos jueces, 
magistrados y ministros 
“tenemos cuando menos la 
garantía que no se dejará 
en libertad a delincuentes 
del crimen organizado y 
de cuello blanco”, afirmó el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Este martes en su confe-
rencia en Palacio Nacional, 
sostuvo que la suspensión 
de labores en el sector judi-
cial no le importará a la ma-
yoría de los mexicanos. “Yo 
les diría, con toda franqueza 
y también con respeto, de 
que hasta los va a ayudar”.

El titular del Ejecutivo 
subrayó que la única pre-
ocupación para el país que 
conllevará este paro de 
labores en el Poder Judi-
cial es que no se resolverá 
el asunto sobre el adeudo 
millonario con el erario pú-
blico del empresario Ricardo 
Salinas Pliego —a quien no 

mencionó por su nombre— 
por una cifra de alrededor 
de 25 mil millones de pesos.

“La única cosa que me 
preocupa es que tienen ahí 
un expediente guardado de 
25 mil millones de pesos, 
ese sí, quisiera yo le dieran 
curso. Pero por lo demás, no 
va a suceder nada, no pasa 
nada”, destacó.

El tabasqueño se dijo 
respetuoso del derecho a 
la suspensión de activida-
des de los trabajadores del 
Poder Judicial, que se ha 
dado porque se oponen a 
la reforma constitucional a 
ese sector propuesta por el 
propio mandatario.

“Respeto absoluto a su 
huelga, libertad establece 
la ley, ellos lo saben que 

es ilegal lo que están ha-
ciendo o lo que van a hacer. 
Pero no nos corresponde 
a nosotros sancionar, le 
corresponde al Consejo de 
la Judicatura, es decir, al 
mismo Poder Judicial”, ex-
puso López Obrador.

Luego de que la Asocia-
ción Nacional de Magistrados 
de Circuito y Jueces de Dis-
trito decidió sumarse al paro 
que iniciaron el lunes los tra-
bajadores del Poder Judicial, 
el mandatario resaltó que su 
gobierno garantiza el dere-
cho a disentir y a la huelga. 
Pero calificó como “injusto” 
el señalamiento contra su re-
forma constitucional.

“Nosotros no tenemos 
ningún problema, nada 
más que queremos dejar de 
manifiesto que es comple-
tamente injusto el que se 
quiera sostener, porque eso 
va en contra de los intereses 
de nuestro país y de nuestro 
pueblo, un sistema judicial 
entregado por entero a una 
minoría rapaz, un sistema 
judicial caracterizado por 
la corrupción, y que lo que 
se está planteando (con la 
reforma) es renovarlo para 
que se imparta justicia a to-
dos los mexicanos”.

SALIR POR PIES ●  ROCHA

Paro “ilegal” en PJ, ayudará al pueblo 
por inactividad de jueces: Presidente

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

“No nos 
corresponde 
sancionar, le 
corresponde al 
Consejo de la 
Judicatura”

AMLO propone proteger a magistrados del crimen organizado

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

“Muchos están 
sometidos a 
amenazas (...) 
están más 
expuestos, conocen 
a sus familias”

El titular del Ejecutivo subrayó que la única preocupación es que no se resolverá el 

caso sobre el adeudo millonario con el erario público del empresario Salinas Pliego
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Buscan a personas que desaparecieron 
tras hundimiento de un yate en Sicilia

Buzos especialistas en cue-
vas que trabajaban en tur-
nos submarinos de 12 mi-
nutos buscan este martes a 
seis pasajeros y tripulantes 
desaparecidos, entre ellos 
el magnate tecnológico 
británico Mike Lynch, que 
se cree están en los restos 
sumergidos de un yate de 
lujo que fue azotado por 
una poderosa tormenta 
y se hundió rápidamente 
frente a Sicilia.

El elegante yate, llamado 
Bayesian, llevaba una tripu-
lación de 10 personas y 12 
pasajeros cuando se hundió 
repentinamente cerca de la 
isla mediterránea que forma 
parte de Italia alrededor de 
las 4 horas del lunes. Se re-
cuperó un cuerpo y sobrevi-
vieron 15 personas.

Los funcionarios de res-
cate de incendios dijeron que 
las seis personas que se cree 
que permanecen en el casco 
del velero serán consideradas 
desaparecidas hasta que sean 
localizadas entre los restos.

Agentes italianos de Pro-
tección Civil creen que una 
tormenta repentina y feroz 
que azotó la costa de Sicilia 
en las primeras horas del 
lunes provocó una manga 
marina en el lugar exacto 
donde estaba amarrado el 
Bayesian de 56 metros con 
bandera británica.

Karsten Borner, el capi-
tán de otro yate amarrado 
cerca, dijo que vio el baye-
siano durante la tormenta, 
pero cuando pasó el mal 
tiempo desapareció y sólo 
vio una bengala roja ilumi-
nando el cielo nocturno, in-
formaron ANSA y el perió-
dico Giornale di Sicilia.

Borner y uno de sus tri-
pulantes subieron a bordo 
de su embarcación y encon-
traron un bote salvavidas 
en el que viajaban 15 per-
sonas, algunas de ellas he-
ridas. Las llevaron a bordo 
de su yate y alertaron a la 
guardia costera.

Las autoridades de res-
cate dijeron que el naufra-

gio se encontraba a una 
profundidad de 50 metros, 
aproximadamente a media 
milla de la costa del pinto-
resco pueblo pesquero de 
Porticello.

Entre los desaparecidos 
se encuentra el magnate 
tecnológico Mike Lynch, 
de 59 años, a veces descrito 
como el Bill Gates británico. 
Lynch fue absuelto en junio 
de todos los cargos en un 
juicio por fraude en Esta-
dos Unidos relacionado con 
la venta de su empresa de 
software Autonomy por 11 
mil millones de dólares a 
Hewlett-Packard en 2011.

Lynch aún enfrenta una 
factura potencialmente 

enorme derivada de un 
caso civil en Londres que 
HP ganó en su mayor parte 
durante 2022. Los daños y 
perjuicios en ese caso no se 
han determinado, pero HP 
reclama 4 mil millones de 
dólares. Lynch ganó más de 
800 millones de dólares con 
la venta de Autonomy.

Lynch, un matemático 
formado en Cambridge, se 
hizo famoso dirigiendo Au-
tonomy, que creaba un mo-
tor de búsqueda que podía 
examinar correos electró-
nicos y otros documentos 
comerciales internos para 
ayudar a las empresas a en-
contrar información vital 
más rápidamente.

Según se informó, la 
hija de 18 años de Lynch, 
Hannah, se encontraba 
entre los desaparecidos. 
Su esposa, Angela Bacares, 
y otras 14 personas sobre-
vivieron.

Entre los desaparecidos 
el martes, según la agencia 
de protección civil, se en-
cuentran uno de los abo-
gados estadunidenses de 
Lynch, Christopher Morvi-
llo, de Clifford Chance, y la 
esposa de Morvillo, Neda. 
Morvillo era considerado un 
abogado defensor de élite y 
también fue fiscal federal 
en Nueva York después del 
11 de septiembre.

También faltaron Jo-
nathan Bloomer, presidente 
no ejecutivo de Morgan 
Stanley International, y su 
esposa, Judy. Bloomer es el 
ex director del comité de 
auditoría de Autonomy y 
testificó para la defensa en 
el juicio de Lynch.

“Estamos profunda-
mente conmocionados y en-
tristecidos por este trágico 
suceso”, declaró el director 
ejecutivo de Hiscox, Aki 
Hussain, en un comunicado. 
“Nuestros pensamientos es-
tán con todos los afectados, 
en particular con nuestro 
presidente, Jonathan Bloo-
mer, y su esposa Judy, quie-
nes se encuentran entre 
los desaparecidos, y con su 
familia mientras esperan 
más noticias de esta terrible 
situación”.

AP

PALERMO

 Agentes italianos de Protección Civil creen que una tormenta repentina y feroz que azotó 
la costa de Sicilia en las primeras horas del lunes provocó una manga marina en el lugar 
exacto donde estaba amarrado el Bayesian de 56 metros con bandera británica. Foto Ap

Ya rescataron a 15 pero aún hay seis desaparecidos, entre ellos el magnate Mike Lynch

Registran en lo que va del año casi 19 mil casos de mpox y 
541 muertes en 12 países miembros de la Unión Africana

Un total de doce Estados 
miembros de la Unión Afri-
cana (UA) han registrado 18 
mil 910 casos de mpox y 
541 muertes en lo que va de 
2024, aunque la gran mayo-

ría de infecciones se dan en 
la República Democrática 
del Congo (RDC), informó 
este martes el organismo de 
salud pública africano.

Sólo en la RDC, foco del 
actual brote y donde la en-
fermedad es endémica, se 
han contabilizado 17 mil 
794 casos y 535 muertes 

desde comienzos de año, de-
talló en una rueda de prensa 
telemática el director gene-
ral de los Centros para el 
Control y Prevención de En-
fermedades de África (CDC 
de África), Jean Kaseya.

Desde la declaración el 
martes pasado del brote 
como emergencia de sa-

lud pública de importancia 
continental por parte de los 
CDC de África, el organismo 
ha observado mil 405 ca-
sos más y ninguna nueva 
muerte por mpox en los Es-
tados miembros de la UA.

Aparte de la RDC, los 
otros países afectados son, 
por orden de incidencia, 

Burundi (572 casos y nin-
guna muerte), la República 
Centroafricana (263 casos, 0 
muertes), la República del 
Congo o Congo-Brazzaville 
(169, 1), Nigeria (39, 0), Ca-
merún (35, 2), Sudáfrica (24, 
3), Liberia (5, 0), Ruanda (4, 
0), Uganda (2, 0), Costa de 
Marfil (2, 0) y Kenia (1, 0).

EFE

ADÍS ABEBA
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Un nuevo ataque israelí con-
tra la localidad de Deir al Ba-
lah, en el centro de la Franja 
de Gaza, dejó este martes al 
menos nueve muertos y de-
cenas de heridos, según in-
forman medios locales y la 
cadena catarí Al Jazeera, que 
citan fuentes médicas.

El portavoz de la Defensa 
Civil gazatí, Mahmud Basal, 
por su parte, confirmó que 
al menos siete personas mu-
rieron o resultaron heridas 
en el bombardeo, que tuvo 

lugar cerca de la rotonda de 
Birka, en el corazón de la ciu-
dad. El ataque eleva la cifra 
de fallecidos en lo que va de 
martes en Gaza a 27.

Antes, un bombardeo 
contra una escuela en Ciu-
dad de Gaza, reivindicado 
por las fuerzas israelíes, 
dejó al menos 12 muertos, 
mientras que otras seis 
personas murieron en un 
ataque contra una residen-
cia en el campamento de 
refugiados de Bureij, en el 
centro del enclave, según la 
Defensa Civil.

Deir al Balah era hasta 
hace unos días el principal 

refugio de miles de gazatíes 
que se habían visto obli-
gados a huir de diferentes 
puntos del sur de Gaza ante 
el avance de las tropas israe-
líes y el recrudecimiento de 
los combates.

El viernes, el Ejército 
ordenó la evacuación del 
este de la localidad, y poco 
después los soldados en-
traron por primera vez en 
la ciudad, alegando que la 
zona había sido utilizada 
por milicianos palestinos 
para lanzar cohetes contra 
territorio israelí.

Hasta ahora, Deir al Ba-
lah no había sido objeto de 

una ofensiva terrestre a 
gran escala, como las que 
han sufrido el resto de gran-
des ciudades en el enclave 
palestino. La ciudad es ade-
más un importante punto 
de acogida de desplazados 
(90 por ciento de los gazatíes 
lo son) y el centro de opera-
ciones de numerosas organi-
zaciones humanitarias.

En junio pasado, las tro-
pas israelíes llevaron a cabo 
una operación muy limitada 
en el este de la localidad, 
pero sólo como parte de los 
preparativos para una mi-
sión de rescate de rehenes 
en la cercana Nuseirat.

Al menos 40 mil 173 per-
sonas han muerto y 9 mil 
857 han resultado heridas 
en el devastado enclave pa-
lestino después de diez me-
ses de guerra, según las últi-
mas cifras del Ministerio de 
Sanidad gazatí, controlado 
por Hamas.

La mayoría de supervi-
vientes subsiste en ciudades 
semiarrasadas o en un pu-
ñado de “zonas humanita-
rias” a lo largo de la costa ga-
zatí, plagadas de tiendas de 
campaña, sin acceso al agua 
corriente o electricidad y 
bajo el miedo constante a 
los bombardeos.

Nuevo bombardeo israelí en el centro de Gaza deja 
al menos nueve muertos y decenas de heridos

EFE

FRANJA DE GAZA

Un total de 25 presos pales-
tinos, dos de ellos mujeres, 
fueron liberados y volvieron 
este martes a la Franja de 
Gaza tras haber estado dete-
nidos en prisiones israelíes, 
según confirmó el Ejército.

El grupo de detenidos 
llegó en una ambulancia a 
un hospital de Jan Yunis, en 
el sur del enclave, después 
de acceder a través del cruce 
de Kerem Shalom, en el ex-
tremo sureste de Gaza.

En un vídeo difundido 
por Al Quds -la agencia afi-
liada a Hamas- se observa a 
un grupo de jóvenes, algu-
nos de ellos muy delgados, 
y a dos mujeres entrar al 
centro sanitario.

Uno de los liberados es 
Walid Ibrahim Muhammad 
Habib, procedente del barrio 
de Shujaiya en Ciudad de 
Gaza, que muestra heridas 
y hematomas en brazos y 
piernas. “Aparecen heridas 
en su cuerpo como conse-
cuencia de las torturas a 
las que fue sometido en las 

prisiones de la ocupación”, 
denuncia Quds, que en un 
vídeo mostró las heridas y 
hematomas que el hombre 
tiene tanto en los brazos 
como en las piernas.

Otro de los prisioneros es 
Yousef Al Arir, que dijo ha-
ber pasado por la prisión de 
Ofer -en el centro de Cisjor-
dania-, donde asegura que 
los soldados podían llegar 
a romperle las manos a un 
prisionero si hablaba.

El Ejército detiene habi-
tualmente a gazatíes acu-
sándolos de participar en ac-
tividades terroristas, y los li-
bera tras determinar que no 
es así, aunque en los últimos 
meses el desbordamiento 
de las prisiones israelíes ha 
dado lugar a la liberación 
de presos antes de resolver 
estos procesos.

A su salida de la cárcel, 
muchos detenidos denun-
cian haber sido torturados e 
incluso haber sufrido abusos 
sexuales por parte de sus car-
celeros. La Comisión de Asun-
tos de Presos de la Autoridad 
Nacional Palestina denunció 
los abusos contra los deteni-
dos en la prisión de Ofer.

Israel libera a 25 prisioneros palestinos, 
entre ellos dos mujeres, en la Franja 
A su salida de la cárcel de Ofer muchos detenidos han denunciado torturas y abusos

EFE

JERUSALÉN

▲ El Ejército detiene habitualmente a gazatíes acusándolos de participar en actividades 
terroristas, y los libera tras determinar que no es así, aun sin concluir su proceso. Foto Ap
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Panamá deporta al primer grupo de 
migrantes, los detuvieron en el Darién

Panamá deportó este martes 
a 29 colombianos con antece-
dentes criminales que ingre-
saron al país por la inhóspita 
selva del Darién, al aplicar 
por primera vez un acuerdo 
sobre migración suscrito con 
Estados Unidos en julio.

“Tenemos el primer 
vuelo del convenio finan-
ciado por Estados Unidos”, 
dijo a la prensa el viceminis-
tro panameño de Seguridad, 
Luis Felipe Icaza, acompa-
ñado por funcionarios esta-
dounidenses, luego de que 
despegara al amanecer el 
vuelo chárter desde el ae-
ropuerto de Albrook de la 
capital panameña con los 29 
deportados rumbo a Bogotá.

Antes de abordar el 
avión Fokker 50, el grupo 
fue formado a un costado de 
la pista y cada uno fue revi-

sado con detectores de me-
tal. Los deportados, que no 
portaban equipaje, iban es-
posados de pies y manos, por 

lo que subieron lentamente 
la escalerilla de la nave.

Icaza dijo que “el vier-
nes o sábado” puede par-

tir el siguiente vuelo en 
el marco del memorándum 
que Panamá suscribió con 
Estados Unidos el 1 de julio, 

el día que José Raúl Mulino 
asumió como nuevo presi-
dente panameño.

Mediante este conve-
nio, Washington se com-
prometió a financiar con 
seis millones de dólares 
la deportación desde el 
país centroamericano de 
migrantes que crucen el 
Darién, la inhóspita jun-
gla situada en la frontera 
colombo-panameña.

“El memorándum acoge 
a cualquier persona, no solo 
criminales”, dijo la agregada 
de Seguridad Interior de 
Estados Unidos en Centro-
américa, Marlene Piñeiro, 
quien presenció el proceso 
de deportación junto a otros 
funcionarios estadouniden-
ses y panameños.

“Además de los vuelos 
chárter, nosotros estamos 
apoyando con vuelos co-
merciales” para el retorno 
de migrantes a sus países 
de origen, agregó.

AFP

PANAMÁ

 “Estamos apoyando con vuelos comerciales” para el retorno de migrantes a sus países de origen, su-
brayó la agregada de Seguridad Interior de Estados Unidos en Centroamérica, Marlene Piñeiro. Foto Ap

Estados Unidos se comprometió a financiar los traslados con 6 millones de dólares

Delegados demócratas nominan a Kamala Harris en la 
convención nacional del partido realizada en Chicago

A ritmo de rap, rock, pop e 
incluso reguetón, los casi 5 mil 
delegados demócratas nomi-
naron este martes a la vicepre-
sidenta Kamala Harris en la 
convención nacional del par-
tido en Chicago para asumir la 
candidatura a la Casa Blanca.

Estado por estado, con 
himnos de la música esta-
dunidense como California 

Love de Tupac Shakur, o 
Born in the USA, de Bruce 
Springsteen, los delegados, 
acompañados por figuras 
como la actriz Eva Longo-
ria, el cineasta Spike Lee y 
el gobernador de California, 
Gavin Newsom, sellaron el 
futuro de Harris que se pre-
para a vivir los meses más 
intensos de su carrera.

Harris, de 59 años, en-
frentará una reñida pelea 
con el republicano Donald 
Trump para vencer en las 
elecciones del 5 de no-
viembre.

“Nos han nominado al 
entrenador (Tim) Walz y 
a mí para ser los próximos 
vicepresidente y presidenta 
de Estados Unidos, dijo Ha-
rris en un pase televisivo 
desde el vecino Milwaukee, 
a donde fue este martes 
para protagonizar un acto 
de campaña.

“Estamos tan honra-
dos de ser sus nominados”, 
agregó. “Ésta es una cam-
paña del pueblo, y juntos 
vamos a abrir un nuevo 
camino hacia adelante”. “A 
todos, en Chicago, y Estados 
Unidos: Gracias”.

El evento de Harris, en 
un impecable traje azul 

eléctrico, fue pautado en 
la misma arena en la que 
el mes pasado su rival, 
Donald Trump, fue oficia-
lizado por la Convención 
Nacional Republicana.

La vicepresidenta, que ha 
revitalizado la campaña de-
mócrata, llenó la arena con 
capacidad para 18 mil per-
sonas en una demostración 
de fuerza que le muerde los 
talones a Trump. 

Un cambio considerable, 
además, de la campaña de 
Biden que no acumulaba 
multitudes.

Este martes, su esposo, 
Doug Emhoff, el primer se-
gundo caballero de la historia 
estadunidense, tendrá la tarea 
de pintar un retrato personal, 
humano, de la candidata. 

“Te amo y estoy tan orgu-
lloso de cómo has dado un 
paso adelante por todos no-

sotros”, debe decir Emhoff, 
de acuerdo con un extracto 
de su discurso que fue di-
vulgado por su campaña. 

“Ella lo hizo por mí y 
nuestra familia. Ahora que 
el país la necesita, está mos-
trando lo que nosotros ya 
sabíamos: está lista para li-
derar, ella toma esta tarea 
con alegría y fortaleza, y ella 
será una gran presidenta de 
la cual todos estaremos muy 
orgullosos”.

“Espectacular”

Pero el plato fuerte de la no-
che será una de las parejas 
más influyentes de la polí-
tica estadunidense. 

El ex presidente Barack 
Obama y su esposa Michelle 
deben inundar con su carisma 
el United Center, en donde de-
cenas de miles de demócratas 

se reúnen esta semana para 
aplaudir a su abanderada y 
soñar con una victoria.

“Se siente bien estando 
en casa, en Chicago”, escri-
bió en X Obama, quien llega 
a la fastuosa cita demócrata 
dos décadas después de su 
primer discurso en la Con-
vención, cuando era sena-
dor de Illinois y cautivó a 
los presentes con palabras 
esperanzadoras sobre un fu-
turo de unidad. 

Ahora le recordará a los 
estadounidenses “lo que está 
en juego en esta elección”, y 
por qué, en su opinión, es 
necesario elegir a Harris.

Hay gran expectativa en-
tre los demócratas. El primer 
presidente negro de Estados 
Unidos llega para defender 
la candidatura de la que po-
dría ser la primera mujer en 
asumir las riendas del país.

AFP

CHICAGO
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Aquí no es igual que antes,

ya está cara la vivienda,

y para que se entienda,

así se espanta a inmigrantes
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¡BOMBA!
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Oochel Efe

X-etóloga yéetel birtanicáil 
conservacionista Jane 
Goodall ku tukultike’ láayli’ 
yaan tu’ux je’el u béeytal 
u beeta’al wa ba’ax ti’al u 
je’elsa’al le bix táan u bin u 
k’astal yóok’ol kaab, le beetike’ 
tu k’áataj ka yanak u k’e’exel 
bix u kuxtal wíinik tumen ku 
tukultike’ le bix u yúuchulo’ 
ma’ no’oja’an ti’al náach k’iini’.

“Yaan jump’éel chan 
joolnaj, ba’ale’ táan u bin u 
k’áalal”, tu ya’alaj x-xak’al 
xook yaan 90 u ja’abil, 
ka’alikil ti’ yaan ka’ach tu 
embajadail británica tu noj 
lu’umil Argentina, tu’ux tu 
beetaj xíimbal meyaj ichil u 
lu’umil  Latinoamérica. “Ma’ 
táan k k’a’abéetkunsik u 
ts’o’omel kpool ti’al ktukultik 
ba’ax je’el u béeytal 
kbeetiki’, mix ti’al k-ilik wa 
le ba’ax je’el kbeetike’, je’el 
u beetik u yantal uláak’ 
talamil ti’ uláak’ wa tu’ux”.

Ichil ba’ax a’alab Página 
12, maanal 2 mil máako’ob 

bino’ob u ki’i óoltio’ob 
u kuxtal juntúul máak 
ts’o’ok u máan k’iin káajal u 
xak’altik ba’alo’ob yóok’lal 
chimpancés; le je’elo’ 
jump’éel meyaj ti’al u yutsil 
kaajo’ob láayli’ kuxa’ano’ob 
tu bak’pachil u monosil 
África, beyxan máaxo’ob 
kaláantik k’áax.

Jane tu ya’alaj: U jach 
táaj ki’imak óol k’iinilo’ob 
in kuxtale’ tin máansaj 
África”. Beyxan tu tsikbaltaj 
u talamil u yantal xiib ti’ 
kúuchilo’ob tu’ux yaan 
muuk’: u xiibil chimpancés 
ku jets’ik u muuk’ yéetel ku 
peets’. Ku beetik in k’a’ajsik 
jaytúul politikóos.  

“Jump’éel ba’ax ku páajtal 
kbeetike’ leti’ kxu’ulsik bix 
u yúuchul kuxtal tu xma’ 
no’ojanili. Ktukultik ba’ax 
k’a’abéet to’on, ma’ chéen 
ba’ax k-k’áati’; ktukultik ba’ax 
ku yúuchul yéetel u yalabil 
ba’alo’ob, wa u jejeláasil bix u 
yúuchul kool”, tu tsikbaltaj.

U k’e’exel bix u kuxtal 
wíinike’ yaan u chan 
je’elsik u seen k’astal 
yóok’ol kaab: Jane 
Goodall
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